
Россия не может быть васса-
лом, потому что Россия — 
это не только страна. Это 

целая цивилизация, это тысяче-
летняя история, это сплав многих 
культур, это исторический путь и 
историческая традиция огром-
ной духовной силы. Для того 
чтобы мы могли суверенно стро-
ить свою жизнь, мы должны 
иметь возможность в случае 
необходимости защитить свое 
Отечество. А для того чтобы 
защита Отечества была эффек-
тивной, сегодня необходимо раз-
витие научной и инженерной 
мысли, создание самых передо-
вых технологий. Все это присут-
ствует здесь, в этих прославлен-
ных стенах. Ваша продукция 
является одной из лучших в мире, 
и об этом знают все — и наши дру-
зья, и наши партнеры.

Когда я перечислил все это, я упу-
стил нечто, на мой взгляд, не менее 
важное, чем научные открытия и техно-
логические разработки. И вот с чего бы 
я начал. Каждый из нас, если и не стро-
ит самолеты, то, конечно, летает на них. 
И когда мы садимся на самолет, кто-то 
боится перелетов, а кто-то даже не дума-
ет о риске. По крайней мере, абсолют-
ное большинство чувствует себя спокой-
но на борту пассажирского самолета. 
Почему? А потому, что в нашем созна-
нии подспудно присутствует доверие, 
чаще всего рационально не сформули-
рованное, — доверие к тем, кто разрабо-
тал эту машину, кто ее построил, кто ею 

управляет. Мы доверяем людям, мы 
доверяем технологиям, мы доверяем 
опыту и поэтому спокойно сидим в 
кабине пассажирского самолета.

Но доверие — это не материальное и 
даже не научное понятие. Доверие 
может возникать, и когда человек ниче-
го не знает о том, как и почему летает 
самолет. Он может не знать элементар-
ных физических законов, но доверять. 
Доверие — это состояние нашего духа. 
Мы доверяем своим родным и близким, 
— даже когда они нас обманывают, все 
равно доверяем. Так вот, без доверия 
нельзя построить и самолеты, которые 
вы строите. Вы доверяете тому, что этот 
самолет правильно сконструирован, что 
разработаны правильные технологии. 
Но одного доверия мало. Для того чтобы 
самолет был построен, нужно уметь 
работать, должны быть определенные 
навыки. И, что самое, может быть, глав-
ное, должен быть навык и умение рабо-
тать вместе.

И еще непременное условие — это 
чувство ответственности. В создании 
самолета участвуют тысячи людей, и 
каждый несет ответственность за какую-
то операцию, или за какую-то деталь, 
или за то, как эти детали и операции 
стыкуются. И без чувства ответственно-
сти создавать такие шедевры, какими 
является ваша продукция, невозможно.

А что такое чувство ответственно-
сти? Его можно пощупать? Его можно 
математически описать? Нет, это духов-
ные понятия — доверие, ответствен-
ность. А чувство долга? Оно вообще не 
поддается описанию. Движимый дол-
гом, человек идет на смерть. Вспомним 

пожарников в Чернобыле. Люди под-
нимались и погибали, — и не потому, 
что за ними заградотряд стоял, а потому 
что было чувство долга. Человек прохо-
дит через жизненную ситуацию, когда 
он обязан поступить так, а не иначе, — 
именно потому, что долг велит. Можем 
ли мы чувство долга пощупать? Можем 
его нарисовать? Можем его математи-
чески вычислить? Это невозможно! Это 
духовная составляющая человеческой 
личности.

Когда мы говорим о духовности, 
некоторые думают, что это непременно 
церковь, кадило, обряд… Церковь и 
обряд содействуют укреплению духов-
ного начала в человеке, воспитанию 
духовности. Но духовность преломляет-
ся во множестве конкретных действий, 
которые без духовности не дадут ника-
кого результата. Не будет дружного кол-
лектива, не будет людей, которыми дви-
жет не только стремление зарабатывать 
больше, но и чувство долга. Невозмож-
но работать вместе, если нет доверия 
друг к другу, особенно в коллективе, 
который выполняет очень важную опе-
рацию, который реализует какую-то 
очень важную технологическую цепоч-
ку. Если нет доверия, как можно рабо-
тать вместе?

Казалось бы, что может священник 
сказать на заводе, где производят воен-
ные самолеты? Но у нас есть о чем пого-
ворить, потому что от состояния нашей 
души зависит то, как и с каким резуль-
татом мы работаем.

Но ведь речь идет не только о рабо-
те. У каждого из вас свои мечты и 
надежды, свои радости и скорби. И с 

этими проблемами уж никак не спра-
виться без сильной духовной жизни. 
Тогда человек становится действитель-
но силен и в сфере науки, образования, 
культуры, технологии, искусства. Силен 
в межличностном общении, в семье, в 
отношениях между мужем и женой, 
детьми и родителями, братьями и 
сестрами. Силен в отношениях с обще-
ством, — когда в душе все правильно. А 
эта правильность души зависит от 
наших убеждений и нашей веры.

Вот почему мы и говорим, что сегод-
ня, в XXI веке, если у нас не будет креп-
кой веры, мы превратимся в бездушных 
роботов, погубим человеческую циви-
лизацию. Научимся делать все вплоть 
до искусственного интеллекта, — а 
самих себя погубим. Потому что чем 
успешнее развиваются технологии, тем 
больше нужна опора на духовность, тем 
больше усилий нужно прилагать, гума-
низируя свою внутреннюю жизнь.

Вот почему мы и храмы строим. 
Благодарю Бога, что и здесь, на Комсо-
мольской земле, появляются новые 
храмы, появилась своя епархия. Мы 
ничего из нашей истории не выкидыва-
ем. Мы с благодарностью относимся к 
нашим предкам, которые построили 
этот город, к тем, кто удержал произ-
водство в страшные 90-е годы, и пони-
маем, что для того, чтобы и дальше 
идти вперед, нам нужно быть духовно 
сильными, хорошо образованными, 
иметь высокие профессиональные ква-
лификации и способность жить вместе 
и в семье, и в обществе, и в государстве.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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РОССИЯ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ВАССАЛОМ

18 июля 2016 года, в день обретения честных мощей преподобного Сергия, игумена Радонежского, по окончании Божественной литургии в Успенском соборе Свято-Троицкой 
Сергиевой Лавры, Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл в Тронном зале Патриарших покоев Лавры вручил высокие церковные награды архиереям Русской 
Православной Церкви. Во внимание к усердным архипастырским трудам, в связи с 65-летием со дня рождения и 35-летием служения в священном сане митрополит Самар-
ский и Сызранский Сергий удостоен ордена святителя Макария, митрополита Московского, I степени. Аксиос!



2  И свет во тьме светит

СИЛОЙ БОЖИЕЙ 
РАЗМЫШЛЕНИЯ ПО ПОВОДУ МНОГОТЫСЯЧНОГО ВСЕУКРАИНСКОГО 

Слава Богу, свершилось! А до 
этого все православные рус-
ского мира были в тревоге. 

Все антиправославные СМИ неза-
лежной, а также нашей пятой 
колонны напропалую транслиро-
вали череду сообщений о то м, что 
вполне реальны угрозы кровопро-
лития, провокаций и ратовали за 
то, чтобы прекратить это молит-
венное делание. И вот многоты-
сячный крестный ход (по разным 
данным, в нем участвовало от 
50-70 до 100 тысяч  и более чело-
век), который прошел по благо-
словению Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла 
по всей Украине - в Киеве. Надо 
сказать, что он объединил молит-
венным деланием 12 епархий 
Украинской Православной Церк-
ви Московского Патриархата. 

Но вот 28 июля утром пришло сооб-
щение: «С нами Бог! Произошло чудо. 
Невзирая на все преграды «западная 
колонна» Крестного хода вошла в Киев. 
Было около 10-15 тысяч людей. Описать 
впечатления очень сложно. Это просто 
неимоверная милость Божья! И главное 
- люди в Киеве встречали паломников 
очень добродушно. Становились перед 
иконой на колени, крестились, снимали 
все на камеры. Процентов 90 были за 
нас! Нашлись и те, кто выражал свое 
недовольство, но их было незначитель-
ное меньшинство. Но не это важно. 
Самый главный момент состоит в дру-
гом - прохожие кричали колонне: 
«Слава Богу, что вы дошли», «Мы так 
рады за вас», «Мы вас так ждали». Это 
победа, друзья! Никто не сумеет ее у нас 
отобрать. Люди за нас! Слава Богу за 
все!»

Стало известно, что в ночь с 27 по 28 
июля в Киев прибыли обе колонны 
крестного хода Украинской Православ-
ной Церкви Московского Патриархата. 
Западная колонна пришла в столицу 
Украины пешком, восточную во избе-
жание провокаций по настоянию мест-
ных правоохранителей доставили к 
месту ночевки на автобусах.

В крестном ходе участвовали семь 
чудотворных икон, в том числе Свято-
горская чудотворная икона Божией 
Матери и список Почаевской чудотвор-
ной иконы. 

История написания чудотворного 
списка Святогорской иконы Божией 
Матери, находящегося в Успенском 
соборе Святогорской Лавры, связана с 
одним афонским старцем-иконописцем, 
который посетил Святые Горы вскоре 
по открытии монастыря в 1844 г. Афон-
скому иноку очень понравилась Свято-
горская обитель, ее устав, схожий с 
афонским, красоты окружающей при-

роды, меловая скала с храмом и пеще-
рами. Будучи бедным, он решил укра-
сить обитель тем искусством, которое 
хорошо знал, и в дар монастырю напи-
сал эту икону. Образ Божией Матери 
находился долгое время в Иоанно-
Предтеченской церкви, в которой в то 
время молился несший подвиг затвора 
в меловой скале преподобный Иоанн. 
Здесь икона была чудесно сохранена не 
только от сырости, но и от пожара, слу-
чившегося в пещерном храме.

Впоследствии икона прославилась 
чудотворениями и по велению Богоро-
дицы была изнесена из пещер. С молеб-
ным пением ее носила братия Святогор-
ского монастыря по окрестным селам 
до самых кровавых революционных 
годов.

5 октября 1918 г. крестный ход с 
чудотворной Святогорской иконой 
Богородицы расположился в одном из 
домов села Байрачек Купянского уезда. 
Большевики ночью напали на дом, 
взломали двери и расстреляли иеромо-
нахов Модеста и Иринарха, иеродиако-
на Феодота, псаломщика местной церк-
ви, хозяина дома и его дочь. Пять тру-
пов лежали у подножия иконы, стояв-
шей в луже крови. То, что не мотив гра-
бежа руководил бандитами, видно по 
словам одного из убийц: «Вы мóлитесь, 
чтобы Бог наказал большевиков».

В 1922 году во время кампании по 
изъятию церковных ценностей больше-
вики прежде всего ограбили древнюю 
Святогорскую чудотворную икону 
Божией Матери: находившаяся на ней 
риза была одной из самых драгоценных 
в обители. После закрытия монастыря 
местонахождение этой иконы остава-
лось неизвестным.

Чудотворный список, сделанный 
афонским иконописцем, братия мона-
стыря сохраняла во Всехсвятском клад-
бищенском храме до его закрытия в 
1931 году. По свидетельству рабы Божи-
ей Евдокии, жительницы города Крас-
ный Лиман, некоторое время икона 
отсутствовала в храме: как впослед-
ствии выяснилось, она находилась на 
реставрации. До сих пор, если внима-
тельно всмотреться, на Ликах Спасите-
ля и Богоматери видны следы кощун-
ствовавших большевиков — глубокие 
царапины, закрашенные умелой рукой 
реставратора. В советское время этот 
чудотворный список был сохранен бла-
гочестивыми людьми. Последним его 
местопребыванием была церковь в селе 
Новотроицком Волновахского района.

4 октября 1992 г., в день памяти свя-
тителя Димитрия Ростовского, Свято-
горскую икону Божией Матери торже-
ственно крестным ходом перенесли в 
Святогорский монастырь и поставили в 
Успенском соборе. Последний отрезок 
пути (Славянск — Святые Горы), рас-

стоянием около 32 км, более девяти 
часов крестный ход шел пешком, а 
икону священнослужители несли на 
руках.

Пресвятая Владычица Богородица 
и доныне посылает Свою всесильную 
помощь всем, с верою притекает к Ее 
Пречистому образу. Многие больные 
различными недугами получили исце-
ление после усердной молитвы перед 
образом Святогорской Божией Матери, 
а иногда недужным посылалось здра-
вие после помазания маслом от лампа-
ды, горящей перед ней, или приклады-
вания к больному месту засушенных 
цветков, украшавших икону. Особую 
помощь от чудотворного образа получа-
ют страдающие онкологическими забо-
леваниями и безплодием. Множество 
золотых и серебряных подвесок, монет, 
крестиков, цепочек, дукачей у чудотвор-
ного образа явно свидетельствуют о 
совершившихся чудесах и милости к 
грешному роду человеческому Царицы 
Небесной.

Празднование в честь Святогорской 
иконы Божией Матери совершается 30 
июля. В этот торжественный день в оби-
тели из Успенского собора крестный ход 
следует к памятнику Богородицы на 
Лаврской площади. Чудотворный 
образ, который несут священнослужи-
тели на руках, сопровождает молебным 
пением вся братия обители и около 
10000 паломников со всей Святой Руси.

Вспомним, что Всеукраинский 
крестный ход мира, любви и молитвы 
за Украину начался на востоке страны в 
Святогорской Лавре 3 июля, на западе 
— в Почаевской лавре — 9 июля, напо-
минает ТАСС. По замыслу организато-
ров шествия, 27 июля, в канун праздно-
вания Дня крещения Руси и памяти 
князя Владимира, две колонны должны 
встретиться в Киеве на Владимирской 
горке, откуда вместе с местными право-
славными верующими и паломниками 
со всей Украины они направятся в 
Киево-Печерскую Лавру. И соедини-
лись!

Украинские радикалы неоднократ-
но пытались остановить паломников. 
На всем пути следования православных 
верующих националисты устанавлива-
ли блокпосты и устраивали провока-
ции. Так, накануне прихода участников 
этого, более чем трехнедельного 
шествия, националисты установили 
блокпост на Житомирской трассе. 
Командир батальона Организации 
украинских националистов (запрещена 
в РФ) заявил, что его бойцы будут пред-
принимать попытки остановить движе-
ние участников крестного хода. Анало-
гичный блокпост был установлен на 
Бориспольской трассе, над ним подня-
ли знамена с националистической сим-
воликой. Во избежание провокаций 

верующие обошли Борисполь по окруж-
ной дороге. На Житомирской трассе 
националисты по договоренности с 
полицией пропустили участников 
шествия в сторону Киева.

Во вторник, 26 июля, после обнару-
жения на маршруте следования крест-
ного хода муляжей мин и реальных 
боевых закладок с гранатами министер-
ство внутренних дел Украины заблоки-
ровало его продвижение. Глава МВД 
страны Арсен Аваков сообщил, что 
сотрудники правоохранительных орга-
нов достигли договоренности с органи-
заторами Крестного хода о том, что его 
участники поедут к месту ночевки на 
автобусах.

Этому предшествовали массирован-
ная артподготовка и наступление на 
фронтах гибридной войны, которые 
предприняли богопротивники.

Разжег костер межконфессиональ-
ной ненависти, – вскрыл «коварные 
замыслы Москвы» советник министра 
МВД Авакова.

 – МВД и СБУ сделали свое дело. 
Изучались личности организаторов, 
источники финансирования и другие 
сопутствующие детали…

На сайте «Миротворец», созданном 
нынешним замминистра по вопросам 
временно оккупированных территорий 
и внутренне перемещенных лиц Украи-
ны и действующем под эгидой МВД, 
создан ресурс, на котором в нарушение 
всех возможных норм права советник 
министра МВД Геращенко выкладыва-
ет личные данные «врагов Украины». 
Именно через день после опубликова-
ния адреса Олеся Бузины на «Миро-
творце» он был убит под собственным 
подъездом.

Отметился и другой фаворит мини-
стра МВД. «Герой блокады Крыма», 
экс-глава департамента Национальной 
полиции, председатель «Всеукраинско-
го союза ветеранов АТО» И. Кива зая-
вил, что создает общественное движе-
ние по изгнанию Церкви из Киево-
Печерской Лавры. Не лишне напом-
нить, что в качестве замначальника 
управления МВД Украины в Донецкой 
обл. (куда пришел как региональный 
политический руководитель «Правого 
сектора» по Полтавской, Харьковской, 
Донецкой и Луганской областям) сей 
фаворит Авакова стал первым из руко-
водителей облуправлений МВД, 
использовавшим в оперативной работе 
базу данных абсолютно противозакон-
ного проекта «Миротворец», созданно-
го, как мы уже знаем, любимым мужчи-
ной того же министра.

Но закономерно самым резонанс-
ным стали два заявления спикера Рады 
Парубия.

«Враг разрабатывает планы по 
дестабилизации ситуации внутри стра-
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ны путем создания искусственного 
политического кризиса, безпорядков на 
улицах, – говорится в первом из них. – 
Мы являемся свидетелями того, как 
одна из религиозных организаций, 
которая имеет свой духовный центр в 
стране-агрессоре, мобилизует большое 
количество своих верных и стягивает их 
в Киев на 26 июля, называя это мирным 
крестных ходом. По нашей информа-
ции, Кремль уже подготовил провока-
ции на улицах Киева на 26 июля».

В следующем своем спиче о Крест-

ном ходе Парубий «уточнил», что 
Крестным ходом идут священники, 
которые «с оружием в руках убивали 
украинских солдат на передовой», в 
связи с чем обратился к СБУ и МВД, 
«чтобы они взяли под особый контроль 
эту акцию».

Дикость? Безусловно. Но потрясти 
она может только тех, кто не следит за 
«эволюцией» взаимоотношений пост-
майданного режима и Церкви. Извест-
но, как по команде спецслужб 9 мая 
нынешнего года четыре ряда полицаев 
заблокировали в Киево-Печерской 

Лавре православную колонну, которая 
должна была в этом месте присоеди-
ниться к киевскому безсмертному 
полку.

Вспомним, что этому предшествова-
ло – лишь хронику деяний центральной 
власти (ибо для уровня «на местах» не 
хватит объемного тома).

19 июня 2014 г. в связи с проходя-
щим в тот день заседанием Синода УПЦ 
(МП) директор Департамента по делам 
религий Минкульта некий В. Юшкэвыч 
выступил с заявлением о недопустимо-
сти приглашения Синодом на Украину 
своего Предстоятеля – Патриарха 
Кирилла. Таким образом, впервые с 
первого года незалежности, когда пре-
зидиум Верховной Рады принял поста-
новление о «неправомерности» Харь-
ковского собора (который низверг рас-
колоучителя Филарета), государствен-
ный орган столь нагло попрал конститу-
ционное положение об отделении 
Церкви от государства. «Украина в рам-
ках законодательства и законности сде-
лает все, чтобы этот приезд не был осу-
ществлен на любую территорию нашего 
государства, включая временно оккупи-
рованную», – заверил чиновник, так и 
не пояснив, на основании каких «пре-
ступных деяний» гражданину РФ Вла-
димиру Михайловичу Гундяеву (мир-
ские ФИО Патриарха) может быть вос-
прещен въезд.

Традиционно для Украины, вмеши-
ваясь в дела Церкви, украинский поли-
тик умудряется заверять, что «Украина 
не позволит политикам вмешиваться во 
внутреннюю жизнь Церквей и религи-
озных организаций и в дальнейшем 
неуклонно позаботится об обезпечении 
прав и свобод граждан, в частности, и о 
свободе совести и вероисповедания». 
Если вы до сих пор не знаете, что такое 
свидомия (сознательность) головного 
мозга, прочтите еще раз настоящий 
абзац – с учетом того, что подобные 
заявления государственных мужей вос-
принимаются украинским обществом 
как вполне адекватные.

А мэр Херсона также заявил, что не 
допустит появления в городе Патриар-
ха. Почему именно в Херсоне? Да пото-
му что перепутал свою собственную вот-
чину с находящимся в совершенно дру-
гом государстве Херсонесом, который и 
намеревается посетить Святейший. Как 
видим, псаки водятся не только в США. 
Госдеповские заводчики успешно раз-
водят их на любых вассальных террито-
риях.

Следующий приступ свидомии на 
почве богоборчества случился с мин-
культом в сентябре того же года и проя-
вился в запрете выставки, посвященной 
Преподобному Сергию Радонежскому. 
Как верно заметил представитель мини-

стерства, «подобные мероприятия не 
согласуются с государственной полити-
кой формирования единого гуманитар-
ного пространства Украины». Ведь речь 
идет о святом, который благословил 
«клятого» Московского князя Дмитрия 
Донского на Куликовскую битву. Да еще 
дал иноков Пересвета и Ослябю, своим 
подвигом вдохновивших русские вой-
ска. А Куликово, по Гумилеву, стало 
зарождением Великороссии. Понятно, 
что прославление русских святых пре-
пятствует «формированию единого 
гуманитарного пространства Украины» 
– русофобского по своей природе. Пото-
му, собственно, представитель «прези-
дента» в конституционной комиссии 
некто Грыцак и призвал выкорчевывать 
Православие. Ведь Украина – не просто 
«не Россия», как утверждал один из 
предшественников Порошенко, а искус-
ственно созданная «Анти-Россия». И 
если среди исторических личностей, 
возвеличивших Россию, встречаются 
канонизированные угодники Божии, 
то, как говорится, «тем хуже для Бога». 
Ибо для украинофила с его «Украина 
превыше всего!» Господь – далеко не 
высшая ценность.

Более того, поддержка Православия 
объявлена нарушением конституции 
Украины. Да-да, согласно определению 
минюста, это приравнено к смене кон-
ституционного строя насильственным 
путем (до 10 лет лишения свободы), 
незаконному захвату государственной 
власти (также до 10 лет) и… покушению 
на здоровье населения (тут до пожиз-
ненного)! Не верите? Документ такой 
есть. В нем – в иске о запрете партии 
«Русский блок» – министр «юстиции» 
Пэтрэнко утверждает, что поддержка 
канонического православия (а это про-
граммный пункт политсилы) есть 
«нарушение принципа равности прав 
всех конфессий». И суд, заметьте, так и 
не объяснил майданному юристу, что 
партия – не госорган. И только поэтому 
не может нарушать принцип равности 
чьих-либо прав! Ну нет у партий таких 
полномочий и возможностей! Это все 
равно, что запретить взрослым детям 
поддерживать своих пожилых родите-
лей только потому, что по закону все 
пенсионеры равны в своих правах.

Впрочем, когда же вопрос стал 
ребром (а именно – под вопрос была 
поставлена судьба «извечных европей-
ских устремлений Украины»), пришлось 
срывать с себя маски. Министр ино-
странных дел Климкин, прибывший в 
апреле в Голландию агитировать мест-
ных носителей европейских ценностей 
проголосовать на референдуме за рати-
фикацию ассоциации Украина-ЕС, заве-
рил оных: «Украина была глубоко пра-
вославной страной». Цирк, да и только. 

Перед этими событиями истерично 
воскричал прокурор Юрий Луценко: 
«Идите в Москву молить Путина о мире, 
здесь мы не допустим провокаций, сре-
жиссированных агентами ФСБ». Экра-
ны стали показывать главную полицай-
шу Украины Хатию Деканоидзе. Она 
заявляла: «Мы привлечем к охране 
общественного порядка тысячи поли-
цейских, будем круглосуточно бдить».

Резко возбудился руководитель 
расово правильной церкви «Киевского 
патриархата» Филарет. Тот самый, 
который «благословлял воинов АТО» 
на массовые убийства во имя Украины. 
Филарет призвал «истинно верующих» 
выйти на свой, «настоящий ход» во имя 
«единой украинской православной 
церкви». В приходах УПЦ КП засуети-
лись «патриоты в рясах», стали обраба-
тывать паству, натравливая ее на 
«московских прихвостней». Прямо в 
храмах особо экзальтированные «фила-
ретовцы» вещали о необходимости 
«остановить руку Москвы» и «канони-
зировать киборгов». По всем трассам 
развесили билборды с обликами «геро-
ев Украины». По словам очевидцев, 
сначала можно было подумать, что на 
обочинах висят фотографии разыски-
ваемых преступников. Ан нет, если при-
смотреться, можно разглядеть надпись 
– «Герои Украины». 

И вот к этому сосредоточению всех 
главных зомби-каналов Украины, к 
обиталищу «креативного патриотиче-
ского класса», потребляющего гранты 
западных посольств, сразу с двух сторон 
– из Свято-Успенской Святогорской 
Лавры и из Свято-Успенской Почаев-
ской Лавры – неумолимо приближался 
Крестный ход.

Пикеты беснующихся «правосеков» 
просто плавно обтекали тысячи людей 
со всех сторон. Они выли в этом окруже-
нии, поскольку чувствуют животный 
страх перед людским морем, объеди-
ненным самым страшным для них ору-
жием – Верой. На всем протяжении 
Крестного хода, во всех населенных 
пунктах, маленьких городках местные 
жители молча присоединяются к иду-
щим. Пусть ненадолго, но все же идут с 
ними. И это несмотря на то, что все без 
исключения телеканалы исходят зло-
бой, рассказывают об «ужасных терро-
ристах, которые идут взрывать Киев по 
заданию Кремля». Что они могли? 
Купив на грантовские деньги яиц, 
пытаться швырять их в святыни? Не 
дали, не позволили.

26 июля, уже на подступах к Киеву, 
Божественную литургию возглавил 
управляющий делами Украинской Пра-
вославной Церкви Московского Патри-

И свет во тьме светит

ВООРУЖЕННЫЕ
КРЕСТНОГО ХОДА ЗА МИР

(Окончание на стр. 7)
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ПРАЗДНИК В
Хронограф

21 июля в Свято-Богоро дич-
ном Казанском мужском 
монастыре - престольный 

праздник - явление иконы Пре-
святой Богородицы во граде 
Казани. Многие самарские 
паломники в этот день стремятся 
на правый берег Волги, в село 
Винновка, где и расположена 
обитель, чтобы поклониться 
Божией Матери, попросить Ее 
ходатайства о России и ее юго-
западной части, Украине, ощу-
тить тишину уединенной от мира 
обители, испить замечательно 
вкусной воды из монастырского 
источника. А еще ощутить род-
ство со своей землей, историей, 
традицией в этом удивительном 
месте общения, сплочения, еди-
нения русских людей. Ведь как 
сказал наместник обители игу-
мен Аристарх (Безлапов), «глав-
ная миссия монастыря – быть 
духовно-культурным просвети-
тельским центром нашей губер-
нии».

Начались торжества с совершения 
Божественной литургии архиерей-
ским чином в храме во имя Преподоб-
ного Сергия Радонежского. Преосвя-
щенному Серафиму сослужил епи-
скоп Жигулевский Фома, викарий 
Самарской епархии. Также за богос-
лужением молились наместник 
Свято-Богородичного Казанского 
мужского монастыря игумен Ари-
старх (Безлапов), настоятель Заволж-
ского мужского монастыря в честь 
Честного и Животворящего Креста 
Господня архимандрит Георгий 
(Шестун), настоятель Сызранского 
Свято-Вознесенского мужского мона-
стыря игумен Марк (Алексеев), про-
ректор по учебной работе Самарской 
православной духовной семинарии 
иеромонах Никита (Корежин) и свя-
щенномонахи Казанской обители. 
Среди гостей праздника - настоятель-
ница Самарского Иверского женского 
монастыря игумения Иоанна (Капи-
танцева), экс-губернатор Самарской 
области, а ныне заместитель предсе-
дателя Общественной палаты Самар-
ской области Константин Алексеевич 
Титов, депутат Самарской Губернской 
думы Димитрий Вадимович Сивир-
кин, председатель епархиального 
отдела по делам молодежи иеромонах 
Герасим (Вертей), заместитель пред-
седателя отдела религиозного образо-
вания и катехизации Самарской епар-
хии монахиня София (Бельчикова), 

председатель Союза журналистов 
Самарской области Ирина Владими-
ровна Цветкова, представители 
самарского отделения Союза право-
славных женщин во главе со своим 
руководителем Марией Александров-
ной Матанцевой, руководители и 
представители самарских молодеж-
ных объединений, СМИ, творческой 
интеллигенции.

Епископ Жигулевский Фома по 
окончании службы поздравил моля-
щихся с праздником и передал благо-
словение священноархимандрита 
Казанской обители митрополита 
Самарского и Сызранского Сергия. 
Владыка Фома отметил:

- В акафисте Божией Матери 
«Казанская» мы поем: «Радуйся, 
Заступнице усердная рода христиан-
ского!» Быть заступницей усердной 
рода христианского - весьма нелегкий 
и ответственный крест. Матерь Божия 
молит о всем роде человеческом Свое-
го возлюбленного Сына и Бога наше-
го, и то заступничество, та огромная 
ответственность, которая находятся 
на Ней, действительно имеют место у 
Ее сердца. Слово «усердный» означа-
ет находящийся у самого сердца, в 
моем сердце, то есть сердечно распо-
ложенный, горячо преданный, забот-
ливый, ревностный, прилежный.

Пресвятая Богородица  имеет бла-
годать Божию не только молиться за 
нас, но и спасать нас. Ибо Господь 
говорит: «Чти отца и мать свою, и 
благо тебе будет», и  Сам Бог исполня-
ет эту заповедь, исполняет всякое 
прошение Божией Матери. Когда мы 
обращаемся ко Пресвятой Богороди-
це со смиренным сердцем, то Господь 
слышит Ее молитвы и исполняет вся-
кое наше прошение. Если только это 
прошение помогает нам в обретении 
жизни вечной. 

Поэтому будем просить «Заступ-
ницу усердную рода христианского» 
Матерь Божию, чтобы Она прежде 
всего позаботилась о нашей с вами 
душе. Ибо Бог некогда вдохнул в нас 
Свою частичку Божества, и мы явля-
емся Его образом и подобием. Радуй-
ся, Заступница усердная рода христи-
анского! Пресвятая Богородице, 
помогай нам и спаси нас! С праздни-
ком!

Настоятель Заволжского мужско-
го монастыря в честь Честного и 
Животворящего Креста Господня 
архимандрит Георгий (Шестун) рас-

сказал об истории чудотворной 
иконы.

- Чудесное явление иконы Божией 
Матери в Казани совершилось 8 июля 
1579 года, через четверть века после 
покорения Казанского ханства во 
время похода во главе с царем Иоан-
ном Грозным (1552). Казань постепен-
но стала превращаться в православ-
ный город. Появлялись епархии. Но 
случилось несчастье - пожар разру-
шил половину города. Именно в это 
время для укрепления Православия в 
Казани была явлена милость Божия 
через чудесное обретение иконы 
Богоматери, получившей по этому 
случаю наименование Казанской. 

Девятилетней отроковице Матро-
не явилась в сонном видении Божия 
Матерь и повелела достать Ее икону, 
зарытую в земле. Так повторялось 
трижды, но на слова девочки не обра-
щали никакого внимания, пока 
Матрона со своей матерью не стали 
рыть в указанном месте и обрели свя-
тую икону. Она сверкала, как будто 
только что написанная. И тогда буду-

щий Патриарх Гермоген отслужил 
первый молебен перед этим чудотвор-
ным образом.

От Казанской иконы происходило 
очень много чудес. Вся наша русская 
история связана с этим образом Пре-
святой Богородицы. А тогда мало кто 
знал, что через несколько столетий 
она станет великой защитницей Руси. 
В Смутное время Минин и Пожарский 
поднимали ополчение и шли в Москву 
с Казанской иконой Божией Матери. 
И в Великую Отечественную войну 

этот образ обнесли вокруг Санкт-
Петербурга, после чего враг город 
захватить не смог. Так случилось, что 
эта икона в начале прошлого века 
была украдена, и хотя следствие 
велось, поймали злоумышленников, 
но образ найти так и не смогли.

Но все-таки Божия Матерь не 
отняла Свою благодать от России, и 
многие списки с чудотворного перво-
образа прославились своей благодат-
ной помощью.

В России очень много чудотвор-
ных икон Пресвятой Богородицы, 
которые охраняют наше Отечество с 
севера, с востока, с юга и с запада. 
Поэтому Россию называют домом 
Пресвятой Богородицы. А когда мы 
живем в доме, то должны знать, как в 
нем жить, должны быть верны своему 
наследию, своему предназначению.

В сегодняшнем евангельском чте-
нии говорится о сестрах Марфе и 
Марии. Марфа заботилась о приго-
товлении угощения, об убранстве 
дома, а Мария слушала Иисуса. Как 
говорится в Евангелии, Мария «бла-

гую часть избрала, которая не отымет-
ся от нее». Так как же правильно 
жить: сидеть у ног Господа или дея-
тельно помогать, трудиться? Священ-
ное Писание говорит о том, что надо 
заниматься и тем, и другим. Господь 
дал нам плоть и безсмертную душу. 
Наша плоть все время выполняет 
какие-то послушания, мы что-то дела-
ем, хлопочем, как Марфа. Но в это 
время наша душа должна сидеть у ног 
Господа и без молитвы ничего не 
предпринимать. Потому что наша 

За Божественной литургией Крестный ход по обители

Молодежной политики не может быть без духовного развития
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плоть - это Марфа, а душа - Мария. И 
всегда в праздники Божией Матери 
читается этот пример о двух сестрах, в 
назидание нам, как должно жить в 
доме Божией Матери. Мы должны 
трудиться во славу Божию, но ничего 
не делать без памяти о Господе, без 
молитвы. В этом и есть единение, 
когда наша жизнь не прерывается. 

Вот многие наши современники, 
молодежь живут от события до собы-
тия. И когда на их пути нет ярких 
внешних событий, им скучно, нечем 
заняться. Таким образом, их жизнь 
все время прерывается.

А если человек ходит пред лицом 
Божиим, всегда молится, то даже 
когда он ничего не делает, душа его 
все равно внемлет Господу. Тогда 
наша жизнь не делится на цепь собы-
тий. Даже если их не будет, то внутри 
нас она все равно будет продолжаться. 
Это и есть благодатная жизнь.

Когда Марфа хлопочет и накрыва-
ет на стол, то так и надо, и когда 
Мария сидит у ног Спасителя и слу-
шает его, это тоже необходимо. Пото-
му что Марфа и Мария - это мы с 
вами, плоть наша Марфа, а душа - 
Мария.

Я желаю в этот праздник, чтобы 
Божия Матерь вас не оставляла. Вот 
часть людей живет так, что просто наде-
нут платочки, ничем не интересуются и 
говорят: «Нам ничего не надо. Доста-
точно помолиться». Но надо жить, это 
наша жизнь, ее сотворил Господь. Надо 
строить храмы, творить дела Божии и 
молиться. Душа должна помнить, что 
она всегда будет жить, и она всегда 
должна сидеть у ног Господа.

С праздником вас Божией Матери, 
Которая показала нам пример целост-

ной жизни, рассказанной в Евангелии 
через образы Марфы и Марии! 

Затем состоялся крестный ход с 
Казанской иконой Божией Матери по 
территории монастыря. После трапе-
зы в обители прошли экскурсии. 
Паломники побывали в музее исто-
рии монастыря, в котором собраны 
уникальные экспонаты, в том числе 
Часослов 17-го века, иконы старинно-
го письма, среди них икона Божией 
Матери «Иверская», написанная ико-
нописцем Григорием Журавлевым из 
села Утевка, подлинная митра святого 
Патриарха Тихона. Один из удиви-
тельных экспонатов - воссозданная в 
полном соответствии с духом того 
времени модель монашеской кельи 
XIX века.

На сегодняшний день монастыр-
ский комплекс украшают четыре 
храма. Это надвратная церковь в честь 
святого пророка Иоанна Предтечи; 
самый большой храм обители, в кото-
ром и совершалась праздничная 
Божественая литургия - в честь Пре-
подобного Сергия Радонежского; 
древняя (XVIII в.), а ныне восстанов-
ленная после долгих лет лихолетья и 
запустения церковь в честь иконы 

Божией Матери «Казанская» и уют-
ный небольшой храм с искусно выпол-
ненным мраморным иконостасом в 
честь Пресвятой Троицы. 

За последние годы вокруг храмов 
поднялись гостиница для паломни-
ков, корпуса монастырской братии и 
библиотека. Настоящим украшением 
комплекса является 47-метровая 
колокольня в виде маяка, на которую 
ведет 146 ступенек.

Везде здесь чувствуется нераз-
рывная связь с Лаврой Преподобного 

Сергия. Наш митрополит Самарский 
и Сызранский Сергий, выпускник 
Московских духовных школ и в про-
шлом насельник Троице-Сергиевой 
Лавры, принявший монашеский 
постриг с именем игумена земли рус-
ской; само название вновь построен-
ных церквей - Сергия Радонежского, 
Троицы, так же, как и надвратная 
церковь в честь святого пророка 
Иоанна Предтечи; резные деревян-
ные иконостасы; академический 
стиль, когда иконы написаны так, 
что похожи на прижизненные пор-
треты святых, отличающий церковь в 
честь Преподобного Сергия Радо-
нежского, и ее великолепная акусти-
ка; манера молитвенного сопрово-
ждения службы замечательным 
семинарским хором под управлени-
ем игумена Никона (Ратникова) и 
многое другое - яркие свидетельства 
этого.

После небольшого перерыва в 
актовом зале монастыря состоялась 
встреча духовенства с представителя-
ми молодежных организаций Самар-
ской области. Эта небольшая конфе-
ренция называлась «Сохранение 
рукотворной и нерукотворной красо-
ты родного края». 

После приветственных слов вла-
дыки Серафима и владыки Фомы 
встречу продолжила председатель 
общественного молодежного парла-
мента при Самарской Губернской 
думе Евгения Иртегова. В ходе живой 
дискуссии выступили заведующий 
межвузовской кафедрой Православ-
ной педагогики и психологии архи-
мандрит Георгий (Шестун), советник 
ректора Самарского государственно-
го технического университета Татья-
на Тимонина, проректор Самарского 
государственного  социально-
педагогического университета Ната-
лья Кислова, руководитель право-
славного молодежного движения 
«Отечества наследники» Вадим Нуж-
дин, президент Самарского регио-
нального общественного фонда 
содействия культуры и нравственно-
сти «Всенародное достояние» Павел 
Коровин, руководитель регионально-
го отделения Международной обще-
ственной организации «Союз Право-
славных женщин» в Самарской обла-
сти Мария Матанцева. Рассматрива-
лись темы: «Особенности сохранения 
цивилизационной культуры», 
«Люпов крест», «Трудничество сту-

дентов: сохранение родников  и  при-
родных уникальных ландшафтов», 
«Информационное пространство: 
«Молодежь за сохранение культур-
ного наследия и природного богат-
ства»», «Историческая часть Сама-
ры».

Вслед за этим состоялся концерт 
«С песней по жизни». Его участников 
- хор самарского храма Бориса и 
Глеба под управлением Ольги Серге-
евны Вечкановой, трио исполнитель-
ниц духовных песен, казачий хор 
«Волжские станичники» городского 
подворья Заволжского мужского 
монастыря в честь Честного и Живот-
ворящего Креста Господня под управ-
лением советника окружного атама-
на по культуре подъесаула Максима 
Викторовича Горельченко, а также 
хор СамПДС под управлением игуме-
на Никона (Ратникова) - зал долго не 
хотел отпускать, щедро одаривая 
аплодисментами, - настолько орга-
нично сочетались разнообразный и 
хорошо продуманный подбор песен, 
исполнительское мастерство поющих 
и настроение зрителей.

В завершение празднества в 
храме Казанской иконы Божией 
Матери епископом Жигулевским 
Фомой в сослужении братии обители 
была отслужена Вечерня с акафистом 
тезоименитому образу.

В обратный путь из Винновки 
основная часть паломников отправи-
лась на пассажирском двухпалубном 
речном теплоходе, называемым в 
народе «речной трамвай». Многие 
участники концерта, оказавшись на 
борту судна, преодолевающего почти 
трехчасовой путь по Волге до Сама-
ры, продолжили петь замечательные 
русские и лучшие советские песни. 
Им активно подпевали остальные 
пассажиры. Радостно удивила в 
исполнении женского трио старин-
ная песня «Слава Богу, что мой муж 
хороший». И уже подъезжая к Сама-
ре, весь теплоход «едиными устами» 
пел гимн «Встань за веру, русская 
земля!», подтверждая слова, некогда 
высказанные митрополитом Самар-
ским и Сызранским Сергием: «Наука 
зародилась именно в монастырях, в 
них же должно произойти пробужде-
ние нашего отечественного самосо-
знания».

Ольга Щербак
Фото Михаила Тимофеева, Марии 

Кожиной и Алексея Чухонкина

Хор самарского храма Бориса и Глеба под управлением О. С. Вечкановой Трио исполнительниц старинных русских и духовных песен   

По водной дороге в Самару
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«Небо на земле» - так право-
славные называют храм 
Божий. И это не просто 

фигура речи. Когда-то, до револю-
ции, купола церквей величествен-
но возвышались над каждым насе-
ленным пунктом. Храм являлся 
важным центром духовной жизни. 
Здесь венчали молодых, крестили 
младенцев, провожали в послед-
ний путь умерших. Влекомые бла-
годатью Божией, верующие люди 
всегда стремились прийти в храм. 
“Господи, возлюбил я обитель дома 
Твоего и место жилища славы 
Твоей … Возрадовался я, когда ска-
зали мне: пойдем в дом Господень,” 
— говорил древний праведник (Пс. 
25, 8; 121, 1 ).

Православные храмы стоят по всей 
Руси, как воины, облаченные в шлемы-
купола, увенчанные крестами. Они несут 
духовность и нравственность людям. Во 
все времена идеалом русского народа 
была святость. Оттого и стали называть 
Русь Святой. Ведь русские люди  всегда 
старались воплотить евангельские идеа-
лы любви и добра. Скольких святых 
родила небу и Богу эта земля! 

Вспомним, что Церковь получила 
свое бытие с пришествием на землю 
Сына Божия, когда пришла полнота вре-
мен, и с принесенным Им спасением 
мира.

Будучи «телом Христовым», Церковь 
«Растет возрастом Божиим» (Кол. 2, 9). 
Сравнивая Церковь со зданием, Апостол 
наставляет, что строительство ее не зам-
кнуто, оно продолжается: «Все здание, 
слагаясь стройно, возрастает в святой 
храм в Господе» (Еф. 2, 21). Это рост не 
только в смысле видимого, количествен-
ного расширения Церкви на земле: еще в 
большей степени это духовный рост, 
совершение святых, наполнение небесно-
земного мира святостью. Чрез Церковь 
совершается предназначенное Отцом 
«Устроение полноты времен, дабы все 
небесное и земное соединить под Главою 
Христом» (Еф. 1, 10).

Сам Христос есть невидимый верхов-
ный Епископ Церкви. Священномученик 
Игнатий Богоносец, муж апостольский, 
называет Господа episkopos aoratos - 
«Епископ Невидимый».

О. Иоанн Кронштадтский в своих 
«Мыслях о Церкви» пишет: «Признавай, 
что все святые - старшие братья наши во 
едином доме Отца Небесного, … вместе с 
нами служат, поют, говорят, поучают, 
помогают нам в разных искушениях и 
скорбях; и призывай их как живущих с 
тобой под одним кровом; прославляй, 
благодари их, беседуй с ними, как с 
живыми; - и ты будешь веровать в Цер-
ковь».

Все это явно проявилось и засвиде-
тельствовано в истории села  Винновка. 

Первый храм появился там 1770-е 
годы. В селе строят церковь, которую 

освящают во имя иконы Казанской 
Божьей Матери. В 40-е годы XIX века 
начинают строить новый каменный 
храм. Инициатором становится владе-
лица этих мест Анна Алексеевна Орлова-
Чесменская – очень набожная женщи-
на, тайно принявшая монашество с име-
нем Агния. Большую часть своих дохо-
дов (миллионы, а по нынешним време-
нам это миллиарды) жертвовала на 
нужды Церкви. 

В феврале 1930 года администрация 
Самарского РИК закрыла храм. Колоко-
ла были сброшены, разбиты, а их оскол-
ки затоплены в Волге. По свидетельству 
местных жителей, церковь несколько 
раз пытались взорвать. И, хотя до этого 
не дошло, внутреннее ее убранство было 
полностью уничтожено. Местные власти 
сначала приспособили храм под зерно-
хранилище, затем под столовую, впо-
следствии здесь царила мерзость запу-
стения.

В 2003 году по благословению 
митрополита Самарского и Сызранского 
Сергия братией Свято-Воскресенского 
мужского монастыря города Самары 
были начаты работы по восстановлению 
здания храма. Началу работ предше-
ствовал крестный ход из села Осиновки 
в Винновку. Произошло это на праздник 
Успения Божией Матери (28 августа). А 

5 октября 2003 года в 
разрушенном храме 
была совершена пер-
вая Божественная 
литургия. Тогда же 
было принято реше-
ние о создании на его 
базе монастырского 
подворья, а спустя еще 
два года монастырь 
получил архиерей-
ский статус. 23 апреля 
2006 года, после пере-
рыва в 76 лет, была 
отслужена первая 
Пасхальная служба.

26 декабря 2006 
года Священный 

Синод РПЦ благословил открытие 
Свято-Богородичного Казанского муж-
ского монастыря в селе Винновка Став-
ропольского района Самарской области.

Немногие из современных самарцев 
знают, что столетие назад село Виннов-
ка называлось Богородским. Там кипе-
ла жизнь, центром которой с середины 
позапрошлого века, как и в каждом рус-
ском селе, являлась церковь Казанской 
иконы Божией Матери. Годы атеизма 
сделали свое дело: через 50 лет после 
того, как закрыли храм Божий, сброси-
ли колокола, уничтожили иконы и вну-
треннее убранство церкви, село стало 

вымирать. Из-за отсутствия рождаемо-
сти закрыли школу, Винновка лиши-
лась своей пристани. Но вновь обретя 
духовную жизнь, это благодатное, намо-
ленное место стало оживать, а его жите-
ли обретать надежду. Сейчас здесь даже 
восстановлена пристань, которая спо-
собна принимать любые типы судов.

Пришла на память одна давняя 
история, связанная с Винновкой. Она 
свидетельствует о безсмертии Право-
славия, его неотмирности и, вместе с 
тем, всепобеждающей силе русского 
духа.

Это произошло лет пятнадцать 
назад. Наша небольшая группа решила 
совершить однодневное паломничество 
к святыням по берегу Волги, в том числе 
и в Винновку.

Небольшой катер стал тем сред-
ством передвижения, который с Божией 
помощью доставил нас в это село.

Сложилось так, что в те годы здесь 
селилось много творческих людей, а 
особенно живописцев. Видимо, их чут-
кие души ощущали присутствие Благо-
дати Божией и покровительство Бого-
родицы над этим небольшим полувы-
мершим населенным пунктом. Здесь 
лучше творилось, было проще созда-
вать произведения искусства.

Развалины некогда прекрасного 
храма встретили нас молчаливо-
благожелательно. Какая-то теплая 
настороженность и вместе с тем ожида-
ние скорого преображения разливались 
вокруг.

В группу входил и пятилетний внук 
инициатора паломничества, Сашенька. 
Его поведение сильно отличалось от 
нашего, взрослого. Хотя и он был не 
чужд благ цивилизации. Например, 
мальчик постоянно «звонил» по сотово-
му телефону своим родителям и расска-
зывал о том, что видел. Его не волнова-
ли отсутствие сети или недостаточное 
покрытие сотового оператора. Гаджет 
ребенка представлял из себя деревян-
ную дощечку со вбитым гвоздиком в 
качестве «антенны» и нарисованным 
шариковой ручкой номеронабирате-
лем. Его мама незримо присутствовала 
здесь, и он рассказывал ей обо всех 
мелочах поездки.

Но, войдя в храм, Саша изменился 
до неузнаваемости. Лицо стало серьез-
ным, в глазах появился отблеск какого-
то неземного света. Пока взрослые раз-
глядывали следы наличия варварских 
усилий по превращению дома Божия в 
пристанище безчестия, старались уви-
деть на стенах и потолке следы былых 
росписей, ахали и охали по поводу утра-
ченного благолепия, мальчик поступил 
по-иному.

Выйдя на середину храма, он вдруг 
неожиданно самостоятельно запел 
известные всем православным людям 
молитвы, которые Саша, будучи внуком 
священника, знал. Видимо, он решил 
исполнить их для всех неземных сил, 
присутствующих, несмотря на мерзость 
запустения, в храме, коснувшихся его 
открытой детской души.

И в этом пении было столько чув-
ства, что паломники почувствовали при-
сутствие в храме Благодати Божией, ее 
неизбывного воздействия на всех, сюда 
входящих.

Все выстроились позади Сашеньки, 
начали креститься и молиться. У некото-
рых пение вызвало слезы умиления, у 
других теплую радость и успокоение 
души. Именно тогда стало ясно, что в 
доме Божием жизнь протекает по совсем 
иным, духовным законам. И уничто-
жить, умертвить храм - нельзя. 

Об этом вспомнилось во время испол-
нения акафиста иконе Божией Матери 
«Казанская» на празднике в обители. И 
сложились стихотворные строки.

Звучал акафист в храме древнем,
Взывали люди к Богородице,
Я вспомнил эту же деревню,
Сюда причалили на катере.
Сей храм был слеп и обезглавлен,
Как будто бомбами израненный,
Безбожный путь  народа «славил»
Крестов и росписей попранием.
И вот в целительной прохладе,
Не здесь, а где-то в мире вышнем,
Как будто там, в небесном граде,
Запел ребенок еле слышно.
И с пеньем ангелоподобным,
Сквозь рукотворные пробои
На  церкви древней - месте лобном,
Повел он души за собою.
И детский голос, ввысь взлетая,
Просил оставить долги наша,
А воронья, картавя, стая,
Вспорхнула, будто пенье Саши
Господь в обителях услышал,
Прислал Он ангельскую рать.
Теперь старинный храм под крышей
Возрос, чтоб славить Божью Мать.
И к радости Пречистой Девы, 
Сегодня он прекрасно чист,
И росписи покрыли стены,
А голос детский все звучит.
Стоит на берегу твердыней,
Духовной крепостью страны,
Обитель, взяв святое имя, 
Здесь вопрошает: «Кто на ны?»
Мы молимся и просим много,
А можно, тихо встав, запеть
И тем восславить мудрость  Бога,
А душу радостью согреть.
Михаил Щербак, Главный редактор 

«Православной народной газеты»,
член Союза журналистов России

БЛИЗКОЕ НЕБО 
НАД БОГОРОДСКИМ

Казанский Свято-Богородичный мужской монастырь. Общий вид. Отреставрированный храм Казанской иконы Божией Матери - первый слева

Старинный храм иконы Божией Матери «Казанская» в начале 
2000-х годов в Винновке
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Более тысячи лет святая Пра-
вославная вера Христова 
озаряет светом нашу Россий-

скую землю. Вера пробуждает 
душу человека, открывает всем 
нам вечный мир святости и любви 
Божией.

Храмы и монастыри… Они - и серд-
це, и совесть народов. В них благодать 
царства Божия врачует раны, возвра-
щая душе красоту и непорочность. 
Устремленные в небо купола православ-
ных церквей зовут наши сердца к Небес-
ной, вечной отчизне. 

Купола нашего храма в честь иконы 
Божией матери «Казанская» в селе 
Каменный Брод Красноармейского рай-
она Самарской области видны на много 
километров, как символ горения чело-
веческого сердца любовью к Богу и к 
ближнему.

Этот год для нашего прихода осо-
бенный – исполняется 185 лет со дня 
освящения храма и начала священни-
ческой службы в нем. История Каменно-
Бродской церкви похожа на историю 
всех Российских церквей. Строили всем 
миром, берегли и украшали. С 1831 года 
по 1931 годы молились в нем стар и 
млад о мире, о болящих, о страждущих, 
о путешествующих. Молились они и о 
нас - поколениях  грядущих…  

Разруха и запустение стали неблаго-
дарной памятью нашего поколения за 
труды и молитвы предков, за святыню 

родной земли, переданной ими нам во 
владение. Почти 100 лет стоял храм 
оскверненным и забытым. Но с 2004 
года наша святыня возвращается к 
былому величию, благодаря настояте-
лю протоиерею Алексию Чичановско-
му. По его усердным молитвам и огром-
ным трудам храм встречает юбилей 
необыкновенно красивым. 

В канун престольного праздника, 
всего за две недели, по благословлению 
митрополита Самарского и Сызранско-
го Сергия и епископа Кинельского и 
Безенчукского Софрония, был органи-
зован крестный ход из города Самары в 
наше село Каменный Брод. Десятки 
верующих решили прийти сюда крест-
ным ходом и разделить с нами радость 
престольного праздника. 

Ранним утром 19 июля после молеб-
на около ста паломников вышли с 
молитвой из храма в честь иконы Божи-
ей Матери «Смоленская», что находит-
ся на Хлебной площади.

От радости и умиления, что Богоро-
дица собрала их вместе для соборной 
молитвы, у многих по щекам катились 
слезы.

Издавна считалось, что крестные 
ходы защищают от бед и напастей, от 
эпидемий и войн, от засух и неурожаев 
те земли, по которым они проходят. А 
если традиция крестных ходов возрож-
дается, значит, Россия не погибнет.

Маршрут нашего крестного хода, 
начавшегося от храма Смоленской 

иконы Божией Матери на Хлебной пло-
щади города Самары, проходил через 
Сухую Самарку с остановкой в храме 
целителя Пантелеймона, в городе Ново-
куйбышевске, с молебнами в храмах 
Серафима Саровского, иконы Божией 
Матери «Умиление» и церкви Николая 
Чудотворца. От храма к храму количе-
ство паломников все увеличивалось и 
увеличивалось. В храме Николая Чудот-
ворца был организован двухчасовой 
отдых с трапезой и духовно-
просветительской программой. После 
отдыха крестных ход отправился в с. 
Воскресенка, где всех ждал ужин и ноч-
лег.

На следующий день после молебна с 
новыми силами паломники вышли в 
путь.  В 12 часов дня в поле за селом 
Журавли был сделан привал с трапезой. 
Час отдыха, и крестный ход вышел на 
последний участок своего маршрута. По 
пути нам встретилось озеро. Было реше-
но сделать привал, чтобы омыть водой 
ноги и потом без задержки идти в 
Каменный Брод. Встречать крестный 
ход вышли уже за два километра от села 
жители Каменного Брода, с. Колывань 
и дачники. 

С трепетом и слезами на глазах 
встречали свою икону прихожане 
храма. От входных ворот и до храма они 
выстлали цветочную дорожку для свя-
тыни. После вечерней службы у стен 
храма всех ждал ужин. Сельчане с любо-
вью готовили для паломников. Затем 

стали устраивать их на ночлег. Ведь по 
словам святых отцов, тот, кто накормит 
паломника, идущего крестным ходом, 
или устроит на ночлег, получит такую 
же благодать, что и крестоходцы.

Помывшись в бане и отдохнув, все 
участники пешего паломничества и 
другие прихожане ранним утром 21 
июля спешили в храм на исповедь. 

На литургию собралось много веру-
ющих, служба была необыкновенной, 
торжественной и незабываемой. После 
окончания литургии вместе со священ-
никами все молящиеся малым крест-
ным ходом прошли по нашему селу.

Затем на территории Семейного 
Православного центра «Радуга» прямо 
на улице был организован празднич-
ный концерт и обед.

Когда окончилась праздничная 
программа и подъехали автобусы, нико-
му из присутствующих не хотелось ухо-
дить. За три дня молитвенного делания 
люди стали настолько близкими друг 
другу, что не могли расстаться без слез. 
Все восклицали: «Встретимся на следу-
ющий год снова в крестном ходе!»

 Так престольный праздник в храме 
в честь иконы Божией Матери «Казан-
ская» в селе Каменный Брод сплотил, 
объединил и вдохновил верующих 
людей на добрые дела, о которых мы 
узнаем через год в новом крестном ходе.

Прихожане храма в честь иконы 
Божией Матери «Казанская», 

с. Каменный Брод

архата митрополит Бориспольский и 
Броварской Антоний в сослужении 
местного духовенства. Пел хор семина-
ристов Киево-Печерской Лавры. При-
сутствовало более 1000 богомольцев.

«Мы хотим сказать всем, кто нас 
любит и кто ненавидит — мы вас 
любим», — звучало на проповеди по 
запричастном стихе. Местный священ-
ник, протоиерей Василий Борисполь-
ского благочиния, говорил о любви к 
врагам, о том, как относиться к тем, кто 
агрессивно настроен. Напомним, в 
минувший день агрессивно настроен-
ные против крестоходцев радикалы 
нападали на Крестный ход, кидая в 
шествующих верующих яйцами, слива-
ми, запугивали, используя нецензурную 
брань. Нечестивцы покушались даже на 
Святогоскую святыню — в икону Божи-
ей Матери полетело несколько яиц… 
Тогда впереди идущий священник снял 
с себя фелонь и накрыл ею святыню. А 
крестоходцы по-вра тар ски ловили и 
отбивали брошенные яйца, не проявляя 
при этом никакой агрессии. 

Также напали на машину, сопрово-
ждавшую шествие, избив пассажира.

К любви к врагам и молитве за них 
по примеру Страждущего на кресте Спа-
сителя призывал крестоходцев и влады-
ка Антоний.

«Жизнь человеческая — это дар 
Божий, и за каждый день мы должны 
благодарить Бога и понимать, что дан 
он нам для того, чтобы мы стали лучше. 
…Герой — это тот, кто сумеет одержать 

победу над самим собой. К такому геро-
изму я вас всех и призываю! …Каждый 
человек отвечает за то, что происходит 
вокруг него». По словам владыки, малое 
зло одного человека, многократно 
повторяемое, способно превратиться во 
вселенское зло, точно такое же действие 
имеет и добро, которое несет человек. 
Владыка призвал всех участников 
Крестного хода, невзирая на то, что 
будет происходить в этот день, молиться 
за всех: «Мы молимся, чтобы Господь 
вразумил тех, кто агрессивно настроен 
по отношению к  Крестному ходу».

Однако они продолжают глумить-
ся. «Для тех, кто хочет разобраться в 
вопросе, как, почему и зачем вдруг 
УПЦ МП решила провести столь мас-
штабное мероприятие — рекомендую 
изучить историю внезапно возникшей 
осенью прошлого года общественной 
организации «Союз православных 
журналистов», которая, начиная с 
марта этого года, словами своего само-
го активного члена Вячеслава Пихов-
шека, начала заявлять о том, что 
«вероятность религиозной войны в 
Украине очень высока». Об этом напи-
сал на своей странице в Facebook член 
коллегии МВД Украины и депутат от 
«Народного фронта» Антон Геращен-
ко. Опять явная клевета и подтасовка 
фактов. На сайте организации лишь 
одни заявления о мирном характере 
крестного хода.Напомним, что при 
всем «миролюбии» президента и его 
команды, набирает обороты новый 
виток войны в Донбассе. Количество 
жертв там в последнее время в разы 
возросло. 

Но все это потонуло в том, что в 
Киев пришли люди, не ратующие за 
«ценности евроассоциации», «зону 
свободной торговли с ЕС» и «безвизо-
вый режим». Людьми двигало нечто 
гораздо более древнее, мощное и поэ-
тому пугающее до остервенения евро-
интеграторов, – Вера. Это демонстра-
ция того, что есть другая Украина. Она 
долго молчала, не прыгала, не сканди-
ровала кричалки, давясь печеньками 
Нуланд. Она просто вышла на Крест-
ный ход. Она молится. Но не дешевым 

божкам из пантеона современного 
киевского режима, мечтающего соз-
дать свою опереточную «церковь». Не 
«европейским ценностям» и «однопо-
лым бракам», которые «благословля-
ет» Филарет. Она молится за мир, 
который для киевских правителей 
гораздо страшнее их «войны за неза-
лежнисть нации».

По словам крестоходцев, на всем 
более чем тысячекилометровом про-
тяжении крестного хода молитвенное 
делание изменяло человеческие уста-
новления и давало возможность тво-
рить Господу. Только один пример. В 
одном из приходов рассчитывали, что 
к ним придет несколько сот человек. 
Поэтому приготовили еду для 300 кре-
стоходцев. А их оказалось пять тысяч. 
И тогда, как в Евангелии, удалось 
накормить всех страждущих. Несли из 
своих домов еду люди, привозили ее 
священники из соседних приходов. 
Голодным не остался никто.

А потом были торжества в Святом 
месте, близком сердцу каждого право-
славного человека - Киево-Печерской 
Лавре. В литургии участвовало 
несколько сот тысяч человек.

В народе говорят: «Когда идет 
крестный ход, ад трепещет». Только в 
этот раз создалось впечатление, что он 
трепетал уже на поверхности — так 
очевидны были его проявления в том, 
что окружило этот Всеукраинский 
Крестный ход.

Подготовил Михаил Щербак, 
Главный редактор «Православной 

народной газеты»

СИЛОЙ БОЖИЕЙ ВООРУЖЕННЫЕ

Хронограф

ЮБИЛЕЙ КАЗАНСКОГО ХРАМА

(Окончание. Начало на стр. 2).
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В ЧЕСТЬ ЦАРСТВЕННЫХ

Крестные ходы – духовные 
боевые действия воинов 
Христовых по защите себя, 

своих близких, земли Русской, 
городов и весей ее, границ Отече-
ства нашего от смертоносной 
радиации нераскаянного греха, 
заполонившего русские про-
странства, от врагов видимых и 
невидимых. Крестные ходы – 
школа покаяния, смирения, 
молитвы, братской любви, жерт-
венного служения ближнему. 
Возрождение крестных ходов 
Руси от западных пределов ее до 
Урала и Дальнего Востока – 
радостное, волнующее явление, 
вселяющее надежду. Это торже-
ство православного русского духа.

Не один год уже по Руси идут 
поместные крестные ходы. Так, в Сама-
ре 17 июля в день памяти Святых Цар-
ственных Мучеников: Государя Импе-
ратора Николая II Александровича, 
императрицы Александры Феодоров-
ны, цесаревича Алексия, царевен 
Ольги, Татианы, Марии и Анастасии  - 
состоялся Покаянный Крестный ход. 
Вот уже 12-й раз в Самаре по благосло-
вению митрополита Самарского и Сыз-
ранского Сергия настоятель храма Свя-
тых Царственных Мучеников о. Иоанн 
(Болгов) проводит его совместно с 
соратниками Самарского губернского 
отдела Союза Русского народа. 

И в этом году православный народ 
Самарской губернии с иконами и 
хоругвями шествовал по улицам горо-
да, от храма к храму, вознося молитвы 
к Иисусу Христу и Его святым о вос-
становлении в России православной 
монархии и даровании Царя! Молит-
венное шествие начинается от церкви 
в честь Царственных мучеников при 

гимназии № 54. С настоятелем этого 
школьного храма протоиереем Иоан-
ном Болговым мы беседуем об исто-
рии и значении покаянного крестного 
хода.

- Отец Иоанн, как давно орга-
низован в Самаре Покаянный 
Крестный ход? Кто является 
его организатором и вдохнови-
телем?

- Инициаторами стали прихожане 
Петропавловского собора председа-
тель Самарского отделения Союза Рус-
ского народа Вадим Воробьев и 
Андрей Болдырев, который впослед-
ствии  стал родителем в нашей школе 
и нашим прихожанином. Вообще пер-
вый покаянный крестный ход в Самар-
ской области провели в Сызрани от 
Казанского собора до места явления 
Феодоровской иконы Божией Матери 
в поселке Кашпир. В 2004 году в нем 
принимал участие Вадим Воробьев. 
После этого он сказал: «Как, в Сызра-
ни есть, а у нас нет. Давайте прове-
дем». Союз Русского народа объединя-
ет все монархические организации. С 
этой идеей, которая возникла в 2005 
году, буквально за несколько дней до 
праздника, мы и пошли к владыке 
Сергию. Надо отдать должное Влады-
ке, что за короткое время были реше-
ны все организационные вопросы. 
Ведь организация крестного хода в 
городе  – достаточно сложный про-
цесс. Надо получить согласование с 
администрацией населенного пункта. 
Организовать милицейское и меди-
цинское сопровождение. Благодаря 
усилиям епархии все согласования 
были сделаны за несколько дней. Я 
же, как доверенное лицо, ходил по 

инстанциям и только получал разре-
шения. Затем мы встретились со всеми 
настоятелями храмов, через которые 
идем. Отец Александр Божков из 
храма Царственных Мучеников на 
Бобруйской улице очень живо воспри-
нял эту идею, так как почитание Царей 
значительно выражено во всей его 
жизни и служении. 

Никакой рекламы этого события 
не было, просто сообщили прихожа-
нам на службах. Поэтому мы рассчи-
тывали, что участников будет человек 
пятьдесят. На всякий случай в адми-
нистрацию мы заявили 100 человек. 
Каково же было удивление, когда 
пришло  человек 400. Наш храм 
маленький, и всех желающих не вме-
стил. Приходили причащать 3 свя-
щенника. Исповедь шла 2 часа, а на 
причастие очередь начиналась с 
улицы. Мы поняли, что этот крестный 
ход значимый для Самары и будет 
жить. И действительно, ежегодно в 
нем участвует минимум 500 человек. 
В этом году мы провели его двенадца-
тый раз.

- Сколько участников в этом 
году? 

- Из храма выходило чуть больше 
трехсот человек. Так как день воскрес-
ный, то в каждом храме, в который 
мы заходили, люди, ожидавшие нас 
после литургии, присоединялись к 
крестоходцам. В конце уже было 
около 1000 человек. Этот крестный 
ход небольшой. Он имеет протяжен-
ность 5 километров и длится около 
двух часов. Поэтому участников доста-
точно много. Кто-то по немощи идет 
небольшой участок, кто-то присоеди-
няется в своем храме.

- Крестный ход – это собы-
тие, которое выходит за 
стены храма. В нем участвует 
много верующих, но также 
много случайных людей на ули-
цах города. Для них он будет 
иметь какое-то значение? 
Какова миссия этого крестного 
хода?

- Несомненно, крестный ход имеет 
миссионерское значение. Люди видят, 
что в Самаре есть православная 
жизнь. Верующие люди – это вполне 
нормальные, адекватные,  современ-
ные жители мегаполиса, многие с 
детьми участвуют в этом событии. 
Чувствовалась его важность для мно-
гих прохожих, и они останавливались, 
подходили под благословение, мно-
гие присоединялись, оставив свои 
дела. Автомобилисты, для которых 
мы создавали некоторые неудобства, 
тоже реагировали по-разному. Неко-
торые объезжали и сигналили, неко-
торые выходили из машин и крести-
лись на участников хода. Когда 
последних станет больше, значит, 
наше молитвенное делание не пропа-
ло зря. А зерна веры попали на благо-
датную почву, и взошли ростки пра-
вославной веры.

Назначение этого хода – покая-
ние. Грех цареубийства лежит на всех. 
Народ, отступив от Бога, позволил 
убить Царя с семьей и изуродовать их 
тела. Так же, как мы соборно в 1613 
году клялись в верности дому Романо-
вых, так же мы и должны соборно 
принести покаяние. А покаяние так 
просто не бывает. Нас зовет к этому 
любовь. Мы чувствуем любовь к ним, 
также чувствуем их любовь к нам, 
выраженную в молитвенном засту-
плении за нас.
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- Почему Царственным Муче-
никам молятся о спасении рус-
ского народа, о семье, о детях, о 
любви?

- Царь - это предстоятель за народ. 
Народ согрешит – царь отмолит. Царь 
согрешит – народ не отмолит. Он 
помазанник Божий и во время своей 
земной жизни всегда стоял за интере-
сы своего народа. Тем более теперь, 
когда он прославлен в лике святых. 
Царь был не один. С ним была его 
семья. Это единомышленники, сомо-
литвенники. Царская семья из пред-
сказаний монаха Авеля заранее знала, 
чем закончится их служение. Но они 
не бросили свою страну, а вместе 
взошли на крест, на русскую Голгофу, 
и  приняли мученическую кончину. 
Поэтому Царская семья для нас - обра-
зец русской семьи. Если бы все семьи 
были такими, то у нас не было бы про-
блем с демографией, не было бы раз-
водов.

- Как вы ощущаете покрови-
тельство Святых Царственных 
мучеников в вашем служении и, 
может быть, в вашей личной 
жизни?

- Вся моя жизнь изменилась, когда 
я стал настоятелем этого храма. Храм 
– царский, и мы - получается - царевы 
люди.  Это значит, что с нас и спрос 
особый, но и благодать тоже особая. 
Конечно, я это ощущаю и во время 
службы, и во время больших меропри-
ятий, которые трудно проводить в 
нашем маленьком храме. Тогда я пони-
маю, что все получается не моими тру-
дами и не моим умом, а с помощью 
Божией по молитве Царственных Стра-
стотерпцев. 

- Батюшка, скажите, какая 
литература, связанная с Цар-
ской семьей, есть в вашем доме?

- Когда еще Царская семья не была 
прославлена, а я еще не был священни-
ком, матушка собирала разные замет-
ки  про Царскую семью, фотографии. У 
нас дома целая папочка таких материа-
лов. А настольной книгой в моей семье 
является книга царского полковника, 
друга детства и ровесника юного 
наследника Престола Николая Алек-
сандровича Романова - Владимира 
Олленгрэна «Детство императора 
Николая II». В нашей школе, наверно, 
все читали эти живые, искренние, 
очень трогательные воспоминания, и 
мы даже ставили по ним спектакль.

- Батюшка, у вас в храме 
много детей, много алтарников. 
Сегодня они участвовали в 
крестном ходе. Расскажите о 
том, как уберечь школьников и 
их близких от тлетворного вли-
яния сект, воспитать в них 
патриотизм, любовь и веру?

- Наш храм находится при образо-
вательном учреждении, поэтому основ-
ными прихожанами являются дети. В 
гимназии всегда отмечаются царские 
праздники, проходят конференции. 
Мы ездим по царским местам, посети-
ли Екатеринбург. 

 В православной традиции всегда 
было присутствие ребенка на службе с 
рождения и даже раньше. У нас в храме 
беременные женщины причащаются 
каждую неделю. И ребенок уже в утро-
бе матери приучается к молитвам. 
Потом многие детки во время креще-
ния реагируют на «Символ веры». Эта 
молитва как связь ребенка с матерью. 
Такие «церковные» дети спокойно 

ведут себя во время Причастия и с изу-
млением смотрят на тех детей, которые 
в храме бывают по случаю и кричат, 
выворачиваются. Для них это нормаль-
ный ход жизни. Потом детки подрас-
тали, и мы для них стелили коврик с 
игрушками. Через какое-то время их 
стало так много, что малыши переста-
ли умещаться на коврике. Взрослея, 
дети самостоятельно стоят на службе, 
потом мальчики идут помогать в 
алтарь, девочки на клирос. Сначала 
они участвуют в  крестном ходе в коля-
сках, которые везут родители. Потом, 
став алтарниками, ребята идут  с кре-
стами и хоругвями, а некоторые позже 
становятся батюшками.  Были такие 
случаи у нас в храме, что девочка из 
музыкальной семьи, у которой мама 
регент, прежде чем научиться гово-
рить, начала петь, и даже попадала в 
гласы. 

При нашем храме действует вос-
кресная школа, которую попросили 
организовать родители для маленьких 
детей-дошколят. Они там делают 
поделки, учат песни, изучают Закон 
Божий в адаптированном для них виде. 
Детишки чувствуют, что ими занима-
ются, и у них в храме своя интересная 
жизнь. Для родителей, которые в это 
время свободны, мы проводим беседы, 
разъясняя основные догматы веры. 
Для более взрослых детей по воскресе-
ньям у нас работает военный клуб. Там 
они занимаются спортом, готовятся к 
службе в армии.

Чтобы воспитать в детях веру, 
патриотизм, нужно самими быть 
патриотами и верить. Когда человек 
внутри имеет духовный стержень, он 
никогда не уклонится ни в секту, ни в 
экстремистские группировки. Если 

есть духовный вакуум, то там может 
собраться вся эта субкультура. А если 
люди придерживаются духовных тра-
диций, то таких извращений быть не 
может. 

- В Царской семье было 5 
детей. Что мешает современно-
му человеку иметь многодет-
ную семью? 

- Когда все жили в духовной тради-
ции, тогда детей было много. Не пото-
му что им выдавали пособие. Много-
детность являлась признаком право-
славной цивилизации. Действовал 
постулат: сколько Господь детей дает, 
столько и должно быть. Семья служила 
Богу детьми, это одно из семейных 
послушаний. Чем больше было детей, 
тем больше семья Богу и служила. Сей-
час в семьях один-два ребенка. Люди 
хотят оставить время на себя. Получа-
ется, что они не Богу служат, а себе.

- Не зря говорят, что свет от 
света возгорается. Кто зажег в 
вас этот свет, на кого хотелось 
равняться и кого сейчас считае-
те своим духовным наставни-
ком?

- Для меня и всей моей семьи 
духовным наставником является отец 
Георгий (Шестун). Он из меня сделал 
православного человека и ведет по 
жизни уже почти 20 лет. Благодаря 
ему и матушке Анастасии я стал свя-
щенником. Молитвенная помощь, 
духовные советы отца Георгия состав-
ляют девяносто процентов успеха всех 
наших дел. Матушка Феофания, моя 
духовная сестра, тоже молится за 
меня.

Беседовала Елена Белова,
наш специальный корреспондент

МУЧЕНИКОВ
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ВИДЯ ЭТО, И КАМНИ БЫ ВОЗОПИЛИ

ВЫБИРАЙ, УКРАИНА

Благочинный афонского 
монастыря Дохиар отец Гав-
риил принял участие в тор-

жествах по случаю 1000-летия рус-
ского монашества на Афоне и дня 
Крещения Руси.

Святой монастырь Дохиар основан 
на Афоне  сподвижником святого Афа-
насия Афонского святым Евфимием, 
бывшим келарем (греч. - дохиарис) 
Великой Лавры. По всей вероятности, св. 
Евфимий основал маленький монастырь 
во имя свт. Николая недалеко от порта 
Дафни во второй половине X века. В 
начале XI в., при новом игумене, под 
давлением пиратов монахи пересели-
лись на новое место, где сейчас и распо-
лагается монастырь. Немного позже 
собор монастыря был освящен в честь 
Архангелов. Положение монастыря 
Дохиар в Афонской иерархии, согласно 
уставу, соответствует десятому месту.

В специально устроенной часовне в 
монастыре находится чудотворная икона 
Богоматери «Скоропослушница», напи-
санная в Х веке во время игуменства 

Неофита. По преданию, в 1664 году из-за 
небрежного обращения с этой иконой 
был поражен слепотой и после покаяния 
полностью исцелен келарь монастыря 
Нил. В дальнейшем к этой иконе много-
кратно обращались верующие, жажду-
щие духовного и телесного исцеления.

Афон является центром православ-
ной духовности, откуда черпались наши 

духовные традиции. Преподобные отцы: 
Антоний Печерский, Паисий Величков-
ский, Нил Сорский и многие другие 
старцы афонские оставили огромное 
духовное богатство, сохранив духовную 
преемственность.

Своими впечатлениями о духовной 
жизни на Украине делится благочинный 
монастыря Дохиар отец Гавриил. Афон-
ский старец передал свое благословение  
всем верным чадам Православной Церк-
ви на Украине.

– Отче, каковы ваши впечат-
ления о духовной жизни на Украи-
не?

– Я не могу судить о духовной среде 
Украины, потому что не живу здесь. Но 
то, что я увидел во время пребывания 
здесь, меня очень вдохновило и впечат-
лило. Огромнейшее количество народа в 
Крестном ходе – море людей!  Меня 
особо поразили две девочки, которые 
шли пешком 700 км. Все само за себя 
говорит, и мне нечего добавить.

Во время Крестного хода собачка 
перебежала нам дорогу и пошла с нами. 
Кто-то из священников сказал, что она 

постоянно сопровождает Крестный ход 
из года в год, участвует в нем.

Мне все это напомнило фрагмент из 
Писания. В Евангелии от Луки говорится 
о том, что ученики Иисуса начали гром-
ко славить Бога за те чудеса, которые им 
довелось увидеть. «И некоторые фари-
сеи из среды народа сказали Ему: Учи-
тель! запрети ученикам Твоим. Но Он 
сказал им в ответ: сказываю вам, что 
если они умолкнут, то камни возопиют» 
(Лк. 19,39–40).

То есть и камни, видя все это, возопи-
ли бы, если бы обладали даром речи.

А  в нашем случае возопили собаки... 
(Смеется.)

– Отче, хотелось бы услы-
шать слова утешения со Святой 
Горы. На Афоне молятся об Укра-
ине?

– Молимся постоянно! И желаем 
всем укрепления в вере, чтобы люди 
молились о благополучии, о мире, о 
единстве народа и о единой Церкви на 
этой земле.

С отцом Гавриилом беседовала 
Наталья Горошкова

Закончился Великий Крестный 
ход. Закончился грандиозно, 
эпохально, собрав на Влади-

мирской горке около ста тысяч 
верующих. Позади – трехнедель-
ное шествие под жгучим июльским 
солнцем, через дожди и непогоду, с 
преодолением жажды, голода, уста-
лости. Позади запугивания, угро-
зы, постоянное очернение в СМИ, 
циничные насмешки раскольни-
ков и сектантов. Люди прошли 
сотни километров трудного пути, 
будучи «в опасностях на реках, в 
опасностях от разбойников, в опас-
ностях от единоплеменников, в 
опасностях от язычников, в опас-
ностях в городе, в опасностях в 
пустыне, в опасностях на море, в 
опасностях между лжебратиями» 
(2 Кор. 11,26). Крестоносцы вполне 
понимали, что в Киеве их может 
ждать все, что угодно. Но они шли, 
как агнцы среди волков – и вошли 
в столицу победителями.

Масштабное шествие богомольцев 
через центр Киева показало, что Украин-
ская Православная Церковь – это сотни 
тысяч граждан Украины, готовые свиде-
тельствовать о своей вере и стоять за нее. 
Государству придется считаться с ними. 
Они не собираются прятаться, молчать, 
хладнокровно наблюдать за тем, как у 
них отбирают храмы и издеваются над их 
верой. Просто их оружие – не пистолет и 
коктейль Молотова, а молитва. И горе 
тем людям, на которых упадет сей 
камень, ибо против гнева Божьего любое 
оружие окажется детской игрушкой. И 
Библия полна такими случаями.

Надо сказать, в истории Крестного 
хода зеркально отразились многие собы-
тия Священного Писания. Например, 
вспомним, что враги Христовы все стара-
лись делать против Евангелия, но Бог 
всегда обращал их поступки во славу 
Евангелия. Понтий Пилат отдает тело 
Христа, только удостоверившись, что 
Назарянин действительно умер. Римский 
воин пронзает умершего Христа копьем и 
даже не перебивает Ему голеней по обы-
чаю, ибо опытному воинскому глазу оче-
видно – осужденный мертв. И что же? 
Эти свидетельства стали точным доказа-
тельством того, что воскрес действитель-
но мертвец. Да еще и исполнилось про-
рочество о Мессии: «кость Его да не 
сокрушится» (Ин.19,36; см.Исх.12,46 и 
Пс. 33,21). Далее, евреи настояли, чтобы 
пещеру погребения, которая и без того 
была привалена огромным камнем, охра-

няли римские стражи – а вдруг Иисус и 
вправду воскреснет? И вновь получается 
так, что сдвинутый Ангелом камень и раз-
бежавшиеся от ужаса воины стали дока-
зательствами истинности воскресения 
Христова. Нечто подобное происходило 
далее и с апостолами. Синедрион угро-
жал им, но они еще более проповедовали. 
Их бросили в тюрьму, но чудесное избав-
ление апостолов из темницы только 
послужило к большей славе Евангелия.

Также злобствовали враги Христовы 
и против великой народной святыни – 
Крестного хода. Богомольцев пугали, 
пытались дискредитировать в прессе, 
находили «мины» на их пути, задержи-
вали, останавливали, кидали камни и 
яйца. Радикалы утверждали: в столицу 
шествие не войдет. В Одессе паломников, 
выезжавших на Крестный ход в Киев, 
попросту не пустили под угрозой смерти. 
Перед молебном на Владимирской горке 
людей заставляли проходить через 
рамки металлоискателей, которых было 
очень мало для многотысячной армии 
паломников. От всех требовали предъя-
вить паспорт (в молебне могли участво-
вать только граждане Украины). Но – все 
это лишь умножило общественное вни-
мание к Крестному ходу и послужило к 
славе Божией. Хотели удостовериться, 
что среди граждан Украины есть право-
славные Московского Патриархата? Вот 
и получайте: только на одном молебне 
стояло сто тысяч, имеющих при себе 
украинский паспорт.

Когда мы шли мимо правительствен-
ных зданий, люди в дорогих костюмах 
выходили из своих кабинетов и, криво 
улыбаясь, с опаской смотрели на Крест-
ный ход. У входа стояли бронемашины, 
сами здания были оцеплены солдатами. 
Политики боялись, бедные, что мы пой-
дем их захватывать. Глупые и бедные, 
ничего не понимающие. Любая девчуш-
ка из Крестного хода поняла в жизни 
гораздо более, чем они. Их удел – вечный 
страх будущего и дрожь за свои миллио-
ны. Их неправда будет их грызть изнутри 
до конца дней, ибо так действует грех. Им 
нет покоя и радости. А настоящая радость 
проходила мимо, крича им издали: 
«Христос Воскресе!»

Киевляне тоже останавливались и 
смотрели. Поймут ли что-нибудь? Они 
уже много успели увидеть за последние 
годы. Видели гей-парад, факельные шест-
вия нацистов, кровавую «революцію гід-
ності»… Смотри, Киев. Сравнивай. Пой-
мешь ли, что служит ныне к миру твоему?

Местами попадались группки наци-
стов с характерной внешностью. Спор-

тивного вида парни с выбритыми виска-
ми, одетые в красно-черные футболки 
или обернутые в того же цвета флаги; 
какие-то бойцы в зеленой форме, с осе-
ледцами и казацкими усами. Но они 
ничего не могли сделать против стоты-
сячного воинства православного, – толь-
ко злобно косились и топтались на месте. 
Надеюсь, им теперь понятно, что в случае 
открытого нападения на храмы есть кому 
встать на защиту. Добро может быть и с 
кулаками, и если Церковь благословит, 
эти кулаки сожмутся.

Трехкилометровый путь от Влади-
мирской горки к Лавре прошел легко и 
быстро, как бы за пять минут. Была пас-
хальная радость и ощущение любви и 
единства. В Лавру шла подлинная Мало-
россия, некогда воспетая гениальным 
Гоголем, – православная, единая, мир-
ная, красивая. Та Малороссия, которую 
люблю всей душой и которая для меня 
неотъемлема от большой и великой Руси, 
объединенной Православием.

Кстати, по этой теме. В событии 
Крестного хода Украина имела возмож-
ность увидеть людей канонической 
Церкви, пребывающих в духовном един-
стве не только друг с другом, но и с 
остальной частью огромной Русской 
Церкви, в состав которой входит УПЦ. И 
на Владимирской горке, и в Лавре на 
богослужении поминался Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл. А в день памяти Преподобного 
Сергия, 18 июля, Блаженнейший Онуф-
рий сослужил Святейшему Патриарху 
Кириллу в Троице-Сергиевой Лавре. 
Православные граждане Украины во 
главе с митрополитом молятся за своего 
Патриарха, а Патриарх и вся верующая 
Россия молятся за мир на Украине. И эту 
духовную спайку никакая политика не 
разорвет, ибо единство церковное есть 
явление отнюдь не мирского порядка. 
Крестный ход в очередной раз показал 
чудо такого единства.

И пусть задумаются всякие «непоми-
нальщики», нагнетающие смуту и рас-
кол, и те, кто их поддерживает. Точно ли 
они проницательнее Блаженнейшего? 
Либо они более духовны и больше любят 
Церковь, чем Киевский митрополит, 
либо жестоко ошибаются.

О Крестном ходе можно писать 
много, и, несомненно, будет написано 
много, потому что в эти дни мы видели 
великие дела Божии. Остановимся пока, 
чтобы эпохальное событие уложилось в 
памяти и чтобы при взгляде с той или 
иной временной дистанции мы со време-
нем различили в этой великой картине 

новые черты. Но одно уже совершенно 
ясно. Бойтесь, враги, ибо Бог не забыл 
народ свой. Это начало вашего конца. Вы 
уже проиграли. Вы далеко не все можете, 
а лишь то, что Бог попустит. А пока 
наполняйте чашу своих беззаконий, если 
не можете каяться. Это единственное, что 
вам осталось.

И еще одно. История Крестного хода 
вполне ясно показала, кто есть кто в 
Украине. Кто носит в себе страшное 
духовное помрачение, позволяющее 
издеваться над великим народным под-
вигом, и кто имеет страх Божий и совесть. 
Всеукраинское шествие мира явилось 
лакмусовой бумажкой духовной ситуа-
ции в стране. Все очень хорошо видны 
здесь, как на сцене маленького театра. 
Безсильная злоба нацистов, лицемерие 
греко-католиков, безсовестная ложь 
СМИ, придурошные предсказания 
«политологов», трусливая обезпокоен-
ность власти – с одной стороны. Огром-
ный подвиг веры украинского народа, 
безстрашное и мирное шествие по род-
ной земле тысяч молящихся людей, 
единство, радость, братолюбие – с дру-
гой. Смотри, Киев, на обе стороны, и 
думай. «О, если бы и ты хотя в сей твой 
день узнал, что служит к миру твоему!» 
(Лк. 19,42). Смотри, Украина, на обе сто-
роны, и выбирай. Дай Бог тебе хоть на 
этот раз не ошибиться в выборе.

Сергей Комаров
Радонеж

Благочинный монастыря Дохиар отец Гавриил

Всеукраинский крестный ход за мир
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То место, в котором мы сей-
час живем, было некогда 
дном морским. Там, где 

сегодня мы воздвигаем храмы, 
театры и дома, когда-то водяная 
толща покрывала вековые отло-
жения песка и грязи с илом и тра-
вой, там в полнейшей темноте 
могла существовать только рас-
тительность, приспособившаяся 
к жизни в холоде под огромным 
давлением воды. Ни звука, ни 
луча света, ни проблеска мысли 
на протяжении сотен — кто знает, 
может, тысяч — лет!

Между тем древнее море исчезло, и 
его могильное дно пригрело солнце. 
Там, где был ил, зазеленели поля. 
Потом заблестели реки, покрылись 
лесами горы. Потом зашумел ветер и 
запели птицы. А потом появились раз-
ные животные. Как при первом сотво-
рении мира! Утро и вечер по очереди 
сменяли друг друга в священном без-
молвии. Но Творец и нас предвидел в 
Своем творении, зная, что на этом 
мрачном дне морском будет город, 
щедро освещенный солнцем под воз-
душной небесной лазурью, и в нем 
станут жить люди. Да будет слава и 
хвала Творцу из века в век, из поколе-
ния в поколение!

Если бы я умел, я изобразил бы это 
на холсте, выразил в музыке. Показал 
бы свои мысли и чувства, словно в вол-
шебном зеркале, которое всегда гово-
рит то, о чем думаем мы. Я бы не стал 
стыдиться своих мыслей.

О, если б мы с вами, друзья мои, 
всегда были заняты только такими 
мыслями, с которыми без стеснения и 
стыда могли бы показаться перед 
подобным зеркалом! Тогда мы при-
ближались бы к совершенству. Однако 
даже при едва-едва критическом рас-
смотрении своих мыслей мы, к сожале-
нию, убеждаемся, что совершенство от 
нас так же далеко, как земля обетован-
ная.

Давайте попробуем как-нибудь в 
вечерней тишине, ради интереса, вос-
произвести в памяти все, что с нами 
произошло за день. Сколько всего раз-
ного мы увидим! Великое и ничтож-
ное, прекрасное и отвратительное, 
добродетельное и греховное — и все за 
один лишь день!

Вот, к примеру, сегодня утром, про-
снувшись и увидев солнце на небосво-
де, я подумал: «Поистине велик Творец 
солнца и всего того, что под солнцем!» 
Однако в следующий момент эта свет-
лая мысль омрачилась мыслями о 
воровстве, обмане, убийствах, преда-
тельствах, совершаемых человеком.

Проходил я как-то мимо ювелирно-
го магазина и увидел на витрине мно-
жество драгоценных вещиц. Я подумал 
про себя: «Можно зайти в магазин, 
попросить показать золотое колечко с 
бриллиантом, часы на золотой цепочке, 
сережки с ожерельем. А когда услужли-
вый продавец принесет все эти вещи и 
отвернется, чтобы еще что-нибудь 
достать, я мог бы спрятать пару безделу-
шек в карман, потом поинтересоваться 
у продавца ценами и, наконец, сказать, 
что для меня это слишком дорого, 
поблагодарить за любезность и уйти». 
Для меня такая мысль не страшна, 
покуда я ношу ее в голове, но стоит мне 
представить все это в зеркале и как бы 
увидеть своими глазами, я тотчас 
закрою лицо руками, чтобы не видеть 
себя в роли вора. А как был бы велик 
мой стыд и мое унижение, если бы 
около меня перед зеркалом стоял и тот 
ювелир и вместе со мной видел мою 
воровскую мысль! Со стыдом и униже-
нием я упал бы перед ним на колени и 
умолял простить меня за такую грязную 
мысль… О, если бы существовало такое 
зеркало! Оно меня лучше всего другого 
сделало бы порядочным человеком.

Или вот, взглянул я в 
полдень на раскрывшие-
ся цветы, на зрелые 
плоды и рой пчелок, кото-
рые вились вокруг них, 
взглянул и подумал, что 
все творения на этом 
свете существуют не толь-
ко ради себя, но и ради 
других. Солнце светит не 
для того, чтобы просто 
светить, но чтобы пробу-
дить к жизни безчислен-
ные творения природы, 
дать всем увидеть безбре-
жье невыразимой красо-
ты, наполнить радостью 
сердца и лица осветить 
улыбкой. Плоды зреют не 
только для того, чтобы 
дать семена, из которых 
произрастут новые 
плоды, но чтобы и пчелам 
был нектар для меда.

Этой мыслью я смело 
и радостно поделюсь с 
каждым, но при том усло-
вии, что она даже тени не 
бросит на следующую 
мою мысль, которая будет 
о ложной дружбе. У меня 
есть друг, мы часто встре-
чаемся и беседуем. Несмо-
тря на дружеские отноше-
ния, я чувствую его пре-
восходство над собой: он 
умнее меня, у него более ровный харак-
тер, его положение в обществе гораздо 
завиднее моего. «Все могло бы оказать-
ся иначе, — думаю я, — если бы не было 
этого человека, в тени которого я 
вынужден идти по жизни, и меня цени-
ли бы так же, как сейчас ценят его…» 
Это первая половина моей мысли. Дру-
гая — о том, как сделать так, чтобы мой 
друг перестал быть мне препятствием 
на жизненном пути. И эта мысль зани-
мает меня полностью.

С этой мыслью я вхожу в дом моего 
друга, жму ему руку и улыбаюсь. С этой 
мыслью я глажу по головке его дети-
шек. Мы прогуливаемся. Я иду рядом и 
обдумываю статейку в газету (конечно, 
анонимную), в которой мне хотелось 
бы показать всем, что у моего друга 
ограниченный ум, коварный характер, 
что свое положение он не заслужил, а 
получил благодаря злоупотреблениям.

В другой раз мы стоим в вечерних 
сумерках на берегу бурной реки. 
«Столкну-ка я его в реку и не дам под-
плыть к берегу, пока не захлебнется. 
Тогда я больше не буду жить в его тени. 
Тогда я возвышусь над ним». С такой 
мыслью протягиваю руку другу и как 
ни в чем не бывало улыбаюсь ему вся-
кий раз, когда мы встречаемся взгляда-
ми.

Страшная мысль. Если бы я вдруг 
оказался с этой мыслью перед волшеб-
ным зеркалом, в котором отражаются 
мысли, я стал бы гнушаться себя как 
убийцы. А если бы перед тем зеркалом 
я оказался вместе со своим другом и его 
детьми?! Друг побледнел бы, а дети с 
криками попытались бы защитить 
отца. А я? Я бы почувствовал, что недо-
стоин не только своего друга, но недо-
стоин права жить. Зеркало меня заста-
вило бы либо уничтожить себя, либо 
исправить. Я бы не стал убивать себя, я, 
разумеется, принялся бы исправлять 
себя.

Может, есть среди вас, братья мои, 
такие, кто разговаривает и смеется со 
своим другом и в то же время прячет за 
словами и смехом подлость, сплетню 
или интригу? Пусть такой человек при-
мет мою исповедь, как свою, и примет 
на себя часть моего стыда за подобные 
грязные и варварские мысли.

Чей-то сад может быть огражден 
многоцветной живой изгородью из 
привлекательных роз. Однако за такой 
красивой оградой в самом саду вместо 

цветов могут оказаться кусты чертопо-
лоха и ядовитые растения. Такова и 
некая женщина-кокетка, которую 
можно встретить на улице. По несколь-
ко часов каждый день проводит она 
перед зеркалом, придирчиво огляды-
вая себя, но ни одной минуты не уделя-
ет своим мыслям. Она кладет краски на 
лицо, как ей нравится, и наслаждается 
их игрой, желая и на природу надеть 
маску, и людей обмануть, а мысли ее 
остаются безобразными и безпорядоч-
ными, ядовитыми и грязными.

Но представьте, что однажды эта 
кокетка посмотрит на себя в волшебное 
зеркало и увидит, что у нее в головке 
— так замечательно уложенной и ухо-
женной. Она увидела бы в зеркале свои 
мелкие, ничтожные и сумасбродные 
мысли, она опустила бы взгляд, умери-
ла гордость и устыдилась.

Немного встретится молодых 
людей, которые хотя бы день целиком 
могут провести без низких и грязных 
мыслей. Немного и стариков, чьи 
повседневные мысли — мысли мудро-
сти. Мало таких жен, которые думают 
лишь о верности мужу своему и забо-
тятся о детях своих. Немного и благо-
детелей, мысли которых не исполнены 
суеты мирской. Немного найдется 
литераторов и художников, чьи мысли 
не отравлены манией величия.

«Мысли простодушны, — может 
сказать кто-нибудь. — Мысли еще не 
поступки, а люди ценятся по делам 
своим». Нет, не так, друзья мои, отнюдь 
не так. Наши мысли дают импульс и 
направление нашим делам. Дурная 
мысль есть начало всякого зла на свете.

Каин подумал, что, если бы у него 
не было праведного брата Авеля, он 
был бы счастливее. Поначалу эта 
мысль помутила Каину разум, потом 
ожесточила сердце, затем разнуздала 
язык и, наконец, обагрила невинной 
кровью руки. Царь Саул хвалил Дави-
да, когда тот играл перед ним на стру-
нах, но одна мысль, что Давид выше 
его, что его больше любит народ, 
помрачила разум Саула и отяготила 
его сердце жаждой крови.

Давид увидел однажды жену сот-
ника Урии. За взглядом последовала 
грешная мысль, за грешной мыслью — 
вожделение, за ним — кровь праведни-
ка. Иуда задумал предательство задол-
го до того, как совершил его. Ведь не 
будь отвратительного замысла, не было 

бы и чудовищного поступка. Иуда 
совершил самоубийство тогда, когда 
увидел осуществленным свой преда-
тельский замысел. Если бы он мог уви-
деть свою предательскую мысль в зер-
кале еще до ее осуществления, он бы 
испугался ее и содрогнулся точно так 
же, как испугался и содрогнулся от 
содеянного им.

И Давид испугался бы и содрогнул-
ся от нечистой связи с чужой женой и 
от своего преступления, если бы рань-
ше того мог увидеть в зеркале, как 
будет выглядеть его вожделение к 
чужой жене и как преступно будет убит 
ее законный муж. Перед таким вол-
шебным зеркалом опомнились бы и 
отказались от преступлений и Саул, и 
Каин.

Пока замышляемое зло неясно и 
темно, оно не кажется таким уж страш-
ным. К сожалению, многие недобрые 
мысли не проясняются раньше осу-
ществления. Зло, стоит нам его ясно 
увидеть, начинает страшить нас. Если 
бы мы в состоянии были многие свои 
мысли подвергнуть цензуре и загасить 
прежде того, как они разовьются и 
возьмут верх над нами, властно под-
талкивая перейти к делу! Возможность 
следить за своими мыслями означает, 
что человек получил возможность для 
самовоспитания хотя бы однажды в 
день заглянуть в свою душу и посмо-
треть, что в ней появилось нового и что 
из старого изменилось. Контроль своих 
мыслей не означает уничтожения сво-
боды мышления. Свобода мысли озна-
чает освобождение мысли от греха. 
Именно возможность не держать в уме 
мелкие и грязные мысли и означает 
свободу мысли.

Наши мысли отразятся в делах 
наших. Но прежде наши мысли отра-
жаются в одном великом зеркале, как и 
все тончайшие движения душ наших, 
как и вся природа. Это зеркало есть 
Бог. Даже еще только зарождающаяся 
и еще не оформившаяся мысль отра-
жается в Божественном зеркале. В духе 
Божием отражается весь дух наш, все 
мысли наши чувствует дух Божий. Как 
бы мы устрашились, когда узнали бы, 
что все наши мысли, стоит им только 
появиться у нас в сознании, тотчас ста-
новятся известными кому-то еще, пусть 
и самому близкому человеку. Ведь у 
нас могут возникать и ничтожные, и 
грязные, и сумасшедшие мысли, кото-
рые мы не смеем поверить никому, 
даже самому лучшему другу. А меж тем 
мы и не подозреваем о существовании 
рядом с нами того самого таинственно-
го зеркала, как не подозревают о нем и 
те из священников, у кого в мыслях нет 
святости, те из офицеров, кого одолева-
ет малодушие, те из патриотов, у кого 
на уме предательство, те из депутатов, 
кому лучше было бы где-нибудь слу-
жить агентами по снабжению, те из 
государственных деятелей, у кого тор-
гашеская психология. Пусть все они 
знают, что все их мысли отлично 
известны Тому, Кого следует больше 
всего бояться и стыдиться.

Давайте помнить, братья мои, что 
великая и невидимая тайна, величе-
ственная и безпредельная, как Вселен-
ная, проходит с нами рядом через всю 
жизнь и что в этой тайне — в зеркале 
духа Божиего — отражаются все тайны 
душ наших. Давайте со вниманием 
взирать на каждое движение души, 
ибо каждое движение наших душ 
навеки отпечатлевается в Духе Божи-
ем. Совершенный Дух Божий есть в то 
же время совершенное зеркало мыс-
лей наших. Пусть же страх пред этим 
зеркалом вытеснит из душ наших все 
низкие и грязные мысли. Чтобы наша 
вера в Бога была непреходящей и спа-
сительной, наши мысли должны быть 
чистыми и светлыми, как чист и све-
тел Бог.

Святитель Николай Сербский

ПЕРЕД ЗЕРКАЛОМ

Святитель Николай Сербский



12 Вышел сеятель сеять

ПСИХОЛОГИЯ
У всего есть решение. Одно из 

решений наших проблем - 
искать молитв тех, о ком 

знаем, что они молятся и помо-
лятся о нас. Это помощь нашей 
душе. Потому что бывает много 
трудных моментов в нашей 
жизни, когда мы чувствуем, что 
почва под ногами у нас исчезает, 
как в жизни хананеянки, сказав-
шей Христу: «Погибаю! Дитя мое 
страдает!» (ср. Мф. 15, 22). У кого-
то болеет ребенок, у другого он 
умер, у третьего психологические 
проблемы, тот одержим, у этого 
депрессия - самые разные про-
блемы. И мы доходим до такого 
момента, когда кажется, что ника-
кого выхода нет. Мы не находим 
решения и говорим: «Боже мой, 
подай мне какое-нибудь реше-
ние!»

ИСКЛЮЧЕНО, ЧТОБЫ БОГ ОСТАВИЛ ТЕБЯ 
БЕЗ ПОМОЩИ, ПУСТЬ И В ПОСЛЕДНИЙ 
МИГ

И сейчас я говорю, что у всего есть 
решение. А какое оно? Не знаю, какое 
оно у каждого отдельно: у каждого это 
что-то разное. Оно не такое, каким ты 
его себе представляешь, а такое, какое 
Бог тебе пошлет. Но я видел, что когда 
дойдешь до края пропасти или когда 
нащупаешь дно, то появляется какое-
нибудь решение в твоей жизни. Это 
исключено, чтобы Бог оставил тебя без 
помощи, пусть и в последний миг.

Но когда мы переживаем какую-
нибудь трагедию, в минуту боли ты 
забываешь обо всем этом и думаешь, 
что твоя проблема огромна и неразре-
шима. Вот сегодня одна девушка при-
слала мне е-мейл, я не знаю, откуда 
она, - мне пишут разные люди, каждый 
со своими страданиями, я их читаю и 
говорю: «Боже, помоги им! Я не могу 
решить проблем этих людей, их не 
решить человеку!» И она мне сказала:

- Я схожу с ума, я плачу день и ночь.
Потом сказала, что семь месяцев не 

принимает лекарств, которые пропи-
сал ей врач. Я писал ей, чтобы она их 
пила. Но она говорит:

- Я не хочу принимать их, я хочу, 
чтобы мне Бог помог!

Я ей сказал:
- Но Бог говорит тебе, чтобы ты их 

принимала. Это ведь Бог, а не какое-
нибудь зло, послал тебе врача. Значит, 
мы не можем не помогать себе класси-
ческими способами, которые дает нам 
жизнь. Сам Христос много раз говорил 
людям: «Идите к священникам» (ср. 
Мф. 8, 4; Лк. 5?,14; 17, 14). Идите к вра-
чам своей эпохи, ищите у них помощи, 
они могут дать вам кое-что, ведь ты сам 
справиться не можешь.

Дело в том, что эта девушка, 
поскольку она мучается над своей про-
блемой, не может представить себе, что 
через какое-то время все это пройдет. 
Мы, люди, склонны преувеличивать 
свою боль, то есть то, что сегодня терза-
ет тебя, ты думаешь, что оно будет тер-
зать тебя еще 15 лет. Ты преувеличива-
ешь это и простираешь его до безко-
нечности. Вместо того чтобы сказать: 
«Сегодня у меня проблема. Ладно. Но 
завтра, может, у меня ее уже не будет. 
Спустя годы, глядя на это издалека, я 
буду говорить: «Ну почему я была 
такой и так мучилась?»»

Да, мы тонем, и не всегда в ложке 
воды, иногда действительно в откры-
том море, но и преувеличиваем мы 
вещи тоже очень сильно. Именно в 
нашем уме и кроется самая большая 
проблема, потому что оттуда и начина-
ется все, потому что проблема - это не 
сама проблема как таковая, а то, как ты 

на нее смотришь. То есть как твой ум 
переводит это тебе в самом тебе. Это 
самое сильное мучение - мучиться 
душой и преувеличивать это.

- Когда дойдешь до последнего 
предела, то вскоре происходит чудо, - 
говорил один парализованный чело-
век, - Бог меня не оставляет. Решение 
часто приходит, когда ты дойдешь до 
момента, когда дальше идти уже неку-
да. Тогда я говорю Богу: «Если Ты не 
сделаешь ничего, то я не смогу так 
жить дальше!»

И действительно происходило что-
нибудь, и дела в его жизни менялись. 
Он менялся прежде всего душевно и 
смотрел на проблему более радостно, 
оптимистично, с надеждой и верой. Я 
сказал ему:

- Чтобы пришло решение какой-
нибудь нашей проблемы, мы должны 
сначала поверить, что произойдет что-
то хорошее. Если ты не ждешь этого с 
надеждой, то оно не придет. Некото-
рые люди «трубят отбой» в своем 
затруднении и отчаянии и делают 
окончательный вывод, что ничего в их 
жизни не изменится: все, конец! А 
поскольку они поверили, что ничего 
не изменится, то ничего и не меняется.

Очень важно верить в перемену, в 
исцеление, чудо, в улучшение нашей 
жизни, нашего ребенка, супруга. То 
есть чтобы в душе у нас была надежда 
на то, что близится что-то лучшее, чем 
отчаяние и разочарование. Например, 
ты соборуешь кого-то - так не делай 
этого формально, а верь, что сейчас 
благодаря соборованию произойдет 
что-то очень важное в душе другого, а 
также в его теле.

Ведь мы начинаем искать решения 
без веры. Христос что спрашивал, пре-
жде чем совершить чудо? «Веришь ли 
ты?» (ср. Ин. 11, 26.). То есть «веришь 
ли ты, что Я могу дать тебе радость, 
что могу дать тебе исцеление, что могу 
воскресить твоего ребенка?» Когда 
кто-нибудь говорил: «Верю!» - тогда 
происходило чудо, потому что вера 
значит - открыть душу, доверять, при-
нимать в себя радость.

Это зависит и от того, как нас вос-
питали. Большинство из нас не особо 
верит, что мы заслуживаем того, 
чтобы возрадоваться. Мы в какой-то 
степени связали радость и счастье с 
наказанием. То есть когда мы сильно 
радуемся, то говорим: «Ой, это не к 
добру. Мы сегодня столько смеялись, 
будем плакать!» Ждать, чтобы завтра 
произошел какой-нибудь инцидент, - 
да зачем он нужен, такой смех! То есть 
радоваться непозволительно, и как 
только ты обрадуешься, ты тут же 

ждешь, что получишь сейчас тапком 
по морде!

Страшно то, что мы научились 
вкладывать этот тапок в руку Бога! Мы 
думаем, что Бог, в сущности, не жела-
ет, чтобы ты радовался, Он хочет 
видеть, как ты плачешь, мучаешься, 
бичуешь себя, испытываешь вину, не 
находишь решения. Что Он смотрит 
на тебя так, как делают это некоторые 
детки, которые мучают насекомых и 
прокалывают им тельце, отрывают 
крылья, и мы думаем, что Богу прият-
но смотреть на нас, когда мы так же 
мучаемся.

Если у тебя такая психология и 
такой настрой, тогда ничего в твоей 
жизни измениться не может. Это 
очень важно - поверить, что решение 
- это нечто такое, чего мы заслужива-
ем и что Бог хочет дать нам в ответ на 
любые наши проблемы.

Мы не для того родились, чтобы 
плакать. Плач - он на какой-то 
момент, на пять минут, на пять дней. 
Он не на всю жизнь. Ну ладно, 
поплачь, чтобы душа твоя примири-
лась с Богом, чтобы ты получил про-
щение, которое Христос подает тебе, 
чтобы ты принял Таинства прощения: 
Святое Причастие, Исповедь, - но ты 
ведь не можешь всю жизнь плакать и 
жаловаться. Ведь что ты принял в 
себя? Того, Кто есть скорбь? Нет. Хри-
стос есть Радость. Он - Решение твоих 
проблем.

Следовательно, надо принять, 
поверить, что существует решение.

- Я не могу жениться, отче! Я не 
женюсь!

Если ты в это поверил, то ты и не 
женишься: решения не существует. Но 
если ты скажешь: «Я знаю, что Бог 
подаст мне решение через какое-то 
время, и я жду этого с надеждой!» С 
ожиданием.

Я сказал одной женщине:
- Верь, что тот, за кого ты выйдешь 

замуж, - как это и есть в действитель-
ности, - сейчас существует.

Потому что ей было 30 лет. Я ей 
сказал:

- Значит, он жив. Просто вы не 
встретились. Проживи в своем уме 
мечту, надежду, молитву. Что такое 
молитва? Разве она не это и есть? «Я 
молюсь» означает, что я всеми силами 
хочу, чтобы случилось то, чего я желаю 
для другого.

Итак, представь себе того, за кого 
ты выйдешь замуж.

- Но я его не знаю!
- Ничего, что не знаешь! Душа 

твоя знает, что кто-то готовится встре-
тить тебя, и это будет.

ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ПОСТОЯННО ЖАЛУЮТСЯ, 
РОПЩУТ И СМОТРЯТ НА ЖИЗНЬ С 
ОТЧАЯНИЕМ, НЕ НАЙДУТ РЕШЕНИЙ

Это ожидание, эта психология 
надежды подает практические решения 
в нашей жизни там, где мы этого не 
ожидаем. Естественно, люди, которые 
постоянно жалуются, ропщут и смотрят 
на жизнь с отчаянием, не найдут реше-
ний: с ними произошло обратное - они 
пристрастились к ропоту, плачу, безыс-
ходности и не находят решений. Потому 
что когда Бог подаст им какое-нибудь 
решение в жизни, они опять обратятся к 
своей прежней практике. Решаешь им 
одну проблему, а они говорят:

- Да-а-а, но... у меня есть и это!
Решаешь им и это:
- Да, но это не так, да, но...
Это люди, которые постоянно недо-

вольны. Человек, который недоволен, 
не находит решений, не потому что они 
не существуют, а потому что он сам не 
готов открыть свою душу, чтобы при-
нять их. У него в жизни имеется так 
называемое роптание.

Чтобы получить решение от Бога, 
очень важно быть настроенным на 
Христов дух и Его атмосферу. То есть 
Христос говорит о любви, смирении, 
прощении, молитве, милосердии и 
доброте. Кто обитает в такой среде, 
которая в сущности есть среда Бога, тот 
сообразуется со Христом, и Он подаст 
ему решение. Потому что когда ты 
сообразуешься с Богом, Который явля-
ется Решением всех проблем, то невоз-
можно не найти решения.

Но когда ты не сообразуешься с 
духом Христовых заповедей... То есть 
Христос говорит: «Прощай врагов 
своих», - а ты внутренне желаешь зла 
другому. Например, кто-нибудь забо-
лел, а ты в глубине души говоришь: «И 
поделом тебе!» - и таким образом зло-
радствуешь или проклинаешь его. После 
этого ты уже не можешь получить реше-
ния от Бога, потому что ты отдаляешься 
от духа и атмосферы Христа, которая 
есть любовь, смирение, милосердие.

РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМ НАХОДЯТ ЛЮДИ, 
КОТОРЫЕ ОБИТАЮТ В СРЕДЕ ЛЮБВИ

Следовательно, решение проблем 
находят люди, которые обитают в среде 
любви и в церковной атмосфере. Они 
бывают озарены от Бога. Они находят 
решение, естественно, не когда им 
захочется, не сегодня: может, ты его 
найдешь завтра, а может, спустя какое-
то время. Но в любом случае ты услы-
шишь голос в своей душе, который 
скажет тебе: «Решение для тебя - вот 
это». И увидишь свет в конце тоннеля, 
увидишь решение того, что тебя рас-
страивает и изводит.

А что значит решение? Решение 
значит то, что говорится в одной китай-
ской поговорке: «В жизни не безпокой-
ся о двух делах: о тех, которые решают-
ся, и о тех, которые не решаются». 
Потому что когда у чего-то нет реше-
ния, ты уже принимаешь как данность, 
что это не решается.

Пример: в какой-то семье есть боль-
ной человек - он болен не гриппом, а 
серьезным многолетним заболевани-
ем: параличом или еще чем-нибудь 
очень серьезным. Тут ты уже не можешь 
говорить: «Я хочу решения! Чтобы 
изменилось это состояние!» Например, 
ребеночек парализован. Ну что ты с 
этим поделаешь? То, что не решается, 
ты постепенно начинаешь принимать 
как данность, сначала покричишь, 
понервничаешь, поругаешься, поспо-
ришь с Богом, с обществом, политика-
ми и всем миром, но года через 3-4 
скажешь: «Что поделать? Надо жить. 
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НАДЕЖДЫ
Это мой ребенок, это мое состояние, и 
этого не изменить. Я принимаю это, я 
люблю его и обнимаю».

Таково решение некоторых про-
блем. Некоторые проблемы не реша-
ются извне, а только внутри нас. То есть 
только когда моя душа принимает это, 
и я успокаиваюсь. А внешне оно не 
меняется. Все.

У меня есть друзья на Кипре, ребе-
нок которых родился с синдромом 
Дауна. У них есть и другие, здоровые 
дети, но у последнего вот эта болезнь. 
Они не знали об этом, и когда он родил-
ся, они только тогда это увидели. Сна-
чала они искали решение. Но какое ты 
решение найдешь? Не существует 
решения. Они возмущались, не прини-
мали советов, не желали слушать уте-
шений. Если кто-нибудь говорил им 
высокие слова о Боге, они вешали труб-
ку, потому что говорили:

- Прошу тебя, у тебя сейчас все хоро-
шо, и ты еще будешь давать мне свои 
советы по телефону, чтобы я смотрел на 
ребеночка и думал, что это мой ребенок 
и прочее, - я на такое не согласен!

Но вот прошел год, полтора, и сей-
час они говорят:

- Этот ребенок - наша радость!
Сейчас они это выносят, они это 

проглотили. Не насильно, однако, а ты 
сам решаешь и говоришь: «Буду жить с 
этим ребенком!»

Вот таково еще одно решение для 
некоторых проблем.

А кто-нибудь говорит:
- Если Бог не найдет для меня 

решения, я покончу с собой!
- А чего ты хочешь?
- Мой нос! Ну что это за нос! Что это 

за уши!
- Да что ты такое говоришь?
- Я недоволен собой.
Некоторые вещи в жизни не реша-

ются так, как мы этого хотим. Надо их 
принять, примириться, полюбить себя 
такими, какие мы есть. Естественно, 
давайте менять то, что изменить можно.

Ты скажешь мне:
- А он не мог сделать себе опера-

цию?

Да, тогда не мог, когда он сказал 
мне это, это было очень давно, в 1992 
году. Так сказал мне один друг, тогда я 
был катехизатором, он учился в лицее 
и сказал:

- Если до Рождества Христова Бог 
не найдет для меня решения, я покон-
чу с собой!

Я ему ответил:
- Ну разве это решение?
Он слышал одну иностранную 

песню с названием «Решение о самоу-
бийстве». Когда ты воспримешь в душе 

слово «самоубийство» как выход из 
своих проблем - тут же беги к врачу! Это 
значит, что положение дел серьезное. 
Когда ты подумаешь о смерти как реше-
нии своей проблемы, это значит, что в 
тебе возникла депрессия, отчаяние или 
безнадежность. Понятно, что ты пой-
дешь к своему духовнику, пойдешь в 
церковь помолиться, но если это состо-
яние навязчиво, сопровождается без-
причинным плачем и тотальным отча-
янием и ты видишь все в черных тонах, 
и на самое распрекрасное солнце смо-
тришь как на тьму, и ничего-то тебе не 
нравится - то решение уже не в словах, 
а беги прямиком к врачу: ты нуждаешь-
ся в лечении, тебе нужна помощь.

МНОГИЕ ЛЮДИ ТЕРЗАЮТСЯ, НО НЕ 
СТУЧАТСЯ В НУЖНУЮ ДВЕРЬ. ОНИ 
СТУЧАТСЯ НЕ В ТЕ ДВЕРИ

Потому что многие люди терзаются, 
но не идут, не стучатся в нужную дверь. 
Они стучатся не в те двери. Вот приво-
дят ко мне детей, чтобы я читал над 
ними заклинательные молитвы, а у 
детей чисто психологические пробле-
мы. Разумеется, я их не читаю, ведь не 
могу же я сказать ребенку, молодому 
человеку, который явно в порядке, 
читать над ним заклинания и говорить: 
«Изыди, нечистый демон!» С ребенком 
все в порядке, то есть, конечно, не все в 
порядке, но он не бесноватый, посколь-
ку может ходить в церковь, молиться, 
может причащаться. Но только с душой 
его проблемы неврологического или 
психологического свойства.

Следовательно, некоторые вещи 
мы полюбим такими, какие они есть, 
но какие-то другие вещи - это как гово-
рится в той поговорке: «О двух вещах 
не надо безпокоиться в жизни: о тех, у 
которых есть решение, и о тех, у кото-
рых решения нет». О тех, для которых 
нет решения, мы сказали: мы прини-
маем их такими, какие они есть. Но для 
тех, которые решаемы, надо что-нибудь 
сделать. То есть жена, которую колотит 
муж, не может сказать: «Выход в том, 
чтобы принять это». Выход не в том, 
чтобы принять это, а надо сесть и пого-

ворить, и чтобы вы нашли общий язык, 
как сделали одни супруги, недавно ска-
завшие мне:

- Мы сели и сказали: эта история с 
нашей связью больше не может так 
продолжаться. Мы должны посмо-
треть, что происходит, найти какое-
нибудь решение. Идут месяцы, годы, а 
мы не можем найти между собой 
общий язык. Ругаемся, едим друг друга 
поедом, деремся. Надо найти решение. 
Не будем продолжать это до тех пор, 
пока не станем 70-80- и столетними.

Тут надо топнуть ногой в хорошем 
смысле слова, потребовать своих прав, 
посмотреть, в чем причина, чтобы один 
понял другого и потребность его души, 
чтобы он понял, что «я не вышла за 
тебя, чтобы погубить свою жизнь, 
чтобы сердце мое почернело, чтобы 
довести себя до рака и тебя довести до 
рака. Надо разобраться, что происхо-
дит с нами обоими».

Для некоторых вещей решение 
состоит в том, чтобы поискать и пойти 
на перемены в своей жизни. Измени 
то, что тебе не нравится. Даже на Свя-
той Горе Афон, говорил мне один зна-
комый, который не мог оставаться в 
одном монастыре: он боролся с этим, 
боролся год, два, три, а потом ушел в 
другой монастырь. Он спросил тогда:

- Хорошо ли я сделал?
Ну, чем сойти с ума, лучше уж сде-

лай что-нибудь, отчего душа твоя смо-
жет ожить, расцвести и чтобы ты достиг 
чего-то великого. Потому что кто-то 
мне сказал:

- Разве развод - не лучшее решение 
в сравнении с тем, что я буду испыты-
вать мучение, которое никогда не кон-
чится?

В принципе готовые решения, 
рецепты давать нелегко. Потому что 
если я скажу сейчас: «Развод!» - то 
некоторые скажут: «Батюшка сказал, 
что развод - это ок, кто хочет, пускай 
разводится!»

Я не говорил этого, но я сказал, что 
в определенных случаях для некото-
рых людей предпочтительней, чтобы 
произошло что-то, чтобы изменилась 
эта «система», чем чтобы они вместе 
губили себя. Решение для некоторых 
проблем следующее: что-то надо изме-
нить дома, в наших отношениях, в 
семье, на работе.

Вот кем-то на работе постоянно 
пренебрегают, то и дело вонзают ему 
нож в спину, поносят его, оскорбляют, 
высмеивают. Там он не может гово-
рить: «Я христианин! И принесу жерт-
ву! Ради кого? У меня семья, у меня 
дети, у меня зарплата», - там ты должен 
взыскать своих прав. Поэтому давайте 
выясним, что значит, что я христианин, 
что значит, что я смиряюсь.

В Церкви это называется рассуди-
тельностью: чтобы Бог постоянно про-
свещал нас, как нам ответить на каж-
дый вызов жизни. Где-то не надо ниче-
го делать и принять все как есть, а в 
другой раз надо топнуть ногой и ска-
зать: «Нет, это надо изменить! Все! С 

понедельника буду другим человеком. 
У меня есть право быть счастливым, это 
невозможно, чтобы у меня выпадали 
волосы, чтобы я болел, седел, покры-
вался морщинами, чтобы у меня болел 
желудок, чтобы я не мог по ночам спать. 
Я найду какое-нибудь решение».

И опять же хорошо, что мы живем 
в эту эпоху, потому что то, что я сейчас 
говорю, в былые времена воспринима-
лось как сон в летнюю ночь. В былые 
времена жена, которую бил муж, тер-
пела побои. Все. Она просто говорила: 
«У меня муж, который время от време-
ни дает мне оплеуху». И обсуждала это 
только с какой-нибудь своей подругой. 
А сегодня другое. Вот, недавно прохо-
дил международный день борьбы с 
домашним насилием.

Итак, для некоторых проблем мы 
должны находить решение дома. Но 
вот еще вопрос. Есть еще и день борьбы 
против насилия над мужем. Есть и 
такие мужья, которые терпят побои от 
жен. Я знаю таких. Вопрос, однако, не в 
том, чтобы мы разделились на партии 
и лагеря и нашли победителей и 
побежденных, а в том, чтобы дома мы 
все были победителями в любви и 
жили в согласии между собой.

Некоторые супруги не говорят мне: 
«Я хочу найти решение», - а вместо 
этого спрашивают, кто из них прав. Я 
говорю:

- Ну хорошо, если мы скажем, что 
один прав, то что ты станешь делать 
потом? Разве ты не скажешь: «А, 
батюшка мне сказал, что я прав!»

Значит, в следующей ссоре он будет 
пользоваться этим и скажет: «Батюшка 
сказал мне, что я прав!»

Дело в том, что дома побеждает не 
тот, кто прав. Христос победил не 
Своим правом, Он победил зло потому, 
что согласился лишиться Своего права 
и быть распятым. Это парадоксальная 
логика, которую Церковь вносит в 
нашу жизнь. Если кто-нибудь может 
пожертвовать чем-то для блага семьи, 
не вредя, однако, своей душе, то пускай 
делает это. Он поищет, отступит, изме-
нится, но в той степени, в какой сохра-
няет душевное равновесие и покой. 
Если же это его разрушает, тогда надо 
найти какое-нибудь другое решение.

Архимандрит Андрей (Конанос)
перевела с болгарского Станка 

Косова
Богословский факультет 

Великотырновского университета
http://www.pravoslavie.ru/95560.html
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ПАЛОМНИЧЕСТВО
СИНАЙ-ИОРДАНИЯ-ИЗРАИЛЬ-ПАЛЕСТИНА

В начале было Слово

Посвящаю своему 
духовному отцу протоиерею 

Владимиру Головину

ВСТУПЛЕНИЕ

Самолет рейса Москва-Овда стре-
мительно набирает высоту, оставляя 
под крыльями перистые облака. Чув-
ство безпредельной радости охватывает 
меня всю. Еще бы, ведь совершается 
важнейшее событие в моей жизни: я 
лечу в Землю Обетованную, где течет 
молоко и мед! Стюардесса в который 
уже раз настойчиво усаживает меня в 
неудобное кресло эконом-класса. Отку-
да ей знать, что сидеть я не могу – жут-
кая боль в спине сопровождает меня в 
дороге. Близкий на тот момент род-
ственник «позаботился» обо мне за 
несколько дней до отъезда: «Ты должна 
начать готовиться прямо сейчас, чтобы 
подняться на вершину». «Как готовить-
ся?» - искренне изумилась я. - «Подни-
маться пешком на девятый этаж (моей 
квартиры) и делать зарядку». Невдо-
мек ему было, несчастному атеисту, что 
на гору Синай поднимаются ветхие 
монахи с палочкой в руках и даже в 
инвалидной коляске. Невдомек было и 
мне, удручающе малоцерковной, что 
подготовка должна быть духовная, и 
это, конечно, молитва! После первого 
же подъема на верхний этаж и усилен-
ной зарядки я свалилась с такой болью, 
что впору было отказаться от путеше-
ствия. Поэтому и ехала подготовленной 
весьма, но по-мирски: с упаковкой 
ампул обезболивающих лекарств и пач-
кой шприцов к ним.

НАЧАЛО

«В начале было Слово, и Слово 
было у Бога, и Слово было Бог» (Ин. 1, 
1). Слово, сверкнувшее, как бриллиант, 
в шумном и пыльном вазовском цехе о 
поездке на Святую Землю, озадачило и 
удивило. «А разве бывают такие?» - 
подумала я. Укрепляясь и возрастая, 
мысль о путешествии уже не отступа-
ла. Изучив по интернету все мысли-
мые и немыслимые маршруты, я оста-
новилась на наиболее полнейшем, 
который включал посещение четырех 
стран: «Надо же посмотреть все!» 
Интуитивно я чувствовала, что такое 
серьезное мероприятие и особенно 
дату отъезда надо начинать с благосло-
вения духовного лица. Мне казалось, 
что таковым должен быть непременно 
старец-монах, и я отправилась в бли-
жайший Свято-Воскресенский муж-
ской монастырь, что в Портпоселке г. 
Тольятти, к самому настоятелю - 
архим. Гермогену (Крицыну), заранее 
наметив для себя отъезд в сентябре 
или октябре. 

Благообразный старец с ясным 
лицом и белейшей длинной бородой, 
сидя в кресле и слегка прикрыв глаза, 
ответил на мой вопрос: «В сентябре 
жарко. Я там был. И в октябре жарко». 
Он замолчал и после томительной 
паузы-размышления уверенно продол-
жил: «В ноябре, - добавив:  или в дека-
бре!» 

Оторопев от неожиданности, я мыс-
ленно тут же уперлась: «В ноябре ни за 
что не поеду - сырость и дожди, а в дека-
бре тем более не поеду– холод!» Разве 
могла я знать, что в декабре, когда в 
России стоят 20-градусные морозы, на 
Святой Земле, словно в райском саду, 
цветут всеми оттенками красок розы и 
герань, красавица-невеста бугенвиллия; 
спеют ароматные лимоны, паме́ло и 
поздние смоквы. 

Несмотря на мое упорное сопротив-
ление, получилось именно так, как ска-
зал архимандрит: заранее оплаченная 
за октябрь поездка сорвалась по объек-
тивным причинам, и мне пришлось, 
скрепя сердце, выбирать - ноябрь с 
незнакомой группой из Москвы или 
декабрь. В декабре отправлялась боль-
шая группа от местной паломнической 
службы «Радонеж» (рук. Л. И. Батело-
ва), включая паломников из российских 
городов, нескольких московских мона-
хинь и двух священников, один из кото-
рых станет впоследствии моим духов-
ным отцом. Пришлось нехотя согла-
ситься на декабрь. Утешало лишь то, что 
маршрут был точно такой, как мне хоте-
лось, да и батюшка немного знаком: 
пару раз я была у него на духовной бесе-
де в Свято-Авраамиевской церкви г. 
Болгар, получив благословение на 
молитву по соглашению – чтение ака-
фистов свт. Николаю Чудотворцу и 
Покрову Пресвятой Богородицы. 

ОВДА. ПЕРЕЕЗД В ЕГИПЕТ

Небольшой военный аэропорт 
Овда, что в 60 км от Эйлата, принял 
наш Боинг авиакомпании «Глобус». 
Теплый сухой воздух и гористая мест-
ность, лишенная растительности вокруг. 
Мы долго едем на автобусе в Табу через 
Эйлат к израильско-египетской грани-
це. Дорога вьется между причудливых 
гор каменистой пустыни. Горы так 
хороши, что хочется запечатлеть их на 
фото, но снимать нельзя – повсюду 
израильские военные посты с торчащи-
ми радиолокационными вышками, 
маскировочной сеткой на боевой техни-
ке и солдатами, которые отчетливо 
видны через объектив камеры в режиме 
многократного увеличения. 

Жара усиливается. На контрольно-
пропускном пункте в Египет проходим 
все необходимые процедуры оформле-

ния и досмотра. Резко бросается в глаза 
бедность и неухоженность египетской 
территории; изношенное, видавшее 
виды оборудование пограничного пун-
кта и таможни. Пешком переходим гра-
ницу на египетскую землю. 

Спустя время я узнаю, что Египет - 
земля великих событий истории Ветхо-
го и Нового Завета: место 430-летнего 
жительства потомства патриарха Иако-
ва и затем их чудесный исход через 
Чермное (Красное – прим. авт.) море и 
Синайскую пустыню в Землю Обетован-
ную; убежище для Иосифа и Марии с 
младенцем Христом по словам проро-
чества «из Египта воззвал Я Сына 
Моего»; родина Коптской Православ-
ной Церкви. Здесь, по преданию, совер-
шал одно из своих миссионерских путе-
шествий св. ап. и ев. Марк.

Некогда могущественная держава 
фараонов, предположительно земля 
потомков Хама, «прекрасная телица» с 
пирамидами и сфинксами, полная идо-
лов, была покорена в VI в. Персидской 
империей согласно библейским проро-
чествам: «И сделается земля Египет-
ская пустынею и степью; и узнают, что Я 
Господь».

СИНАЙ

Синайский полуостров, ограничен-
ный Средиземным морем и двумя зали-
вами Красного моря – Акабским и Суэц-
ким, представляет собой безплодную 
каменистую пустыню с грядой гор, уте-
сов и отрогов из гранита и порфира. 
Климат здесь с резкими перепадами 
температур: жара днем и ледяной холод 
ночью. Темнота наступает почти сразу, 
после короткого заката солнца. Редкие 
равнинные участки долин, в т. ч. оазис 
Фаран (в 60 км от монастыря св. Екате-
рины) с финиковыми пальмами и 
источником воды, используются для 
выращивания овощей местными араб-
скими бедуинами. 

Поздним вечером мы приехали в 
гостиницу, расположенную в непосред-
ственной близости от монастыря св. 
Екатерины. Холод и ночная мгла быстро 
опустились на горы, скрыв даже очерта-
ния скал. Оставалось только бездонное 
небо. Оно было так близко, усыпанное 
мириадами мерцающих звезд, падаю-
щих метеоритов и стремительно летя-
щими в разные стороны точками само-
летов. Мысленно я представила на атла-
се мира место своего нынешнего пре-
бывания и покинутый дом. Воистину, 
милость Божия, благословившая мой 
путь сюда, была безмерна.

В МОНАСТЫРЕ СВ. ЕКАТЕРИНЫ

Раннее утро. Пятница. Мы отправ-
ляемся в монастырь на утреню и литур-

гию. Желто-оранжевые лучи восходя-
щего солнца осветили верхушки гор и 
высокие стены обители, открыв перед 
нами невероятную картину Аравийской 
пустыни, где совершилось величайшее 
событие для всего мира: на вершине 
горы Синай Господь передал Моисею 
скрижали завета с десятью заповедями 
– духовные законы существования и 
развития человечества.

Одна из гор названа в честь св. вмч. 
Екатерины (24 нояб./7 дек.). Дочь пра-
вителя Александрии Египетской, юная 
дева необычайной красоты и блестяще-
го ума, уверовавшая во Христа, была 
казнена при императоре Максимине 
(305-313 гг.). Тотчас спустившиеся с 
неба ангелы вознесли тело святой девы 
на самую высокую вершину (2642 м). В 
VIII веке, по откровению свыше, монахи 
обрели святые мощи и перенесли в оби-
тель, которая с тех пор носит имя свя-
той.

Монастырь св. вмч. Екатерины рас-
положен на высоте 1600 м выше уровня 
моря, на небольшом плоскогорье пло-
щадью около 1,5 кв. км в окружении 
высоких гор с трех сторон и уходящей 
далеко вниз долиной Раха. Гранитные 
крепостные стены высотой от 8 до 25 м. 
и толщиной до 3 м. в виде неправильно-
го прямоугольника охраняют обитель 
от непрошенного вторжения со времен 
византийского императора Юстиниана 
I, по указанию которого и были постро-
ены. Однако, известно, что еще в 330 
году царица Елена основала здесь цер-
ковь в честь Неопалимой Купины и 
мощную башню, ставшую убежищем 
для многочисленных монахов-аскетов. 

Вход в главный храм монастыря 
(кафоликон) следует через резные врата 
VI в. из ливанского кедра. Впереди меня 
быстро спускается по ступенькам важ-
ный иеромонах. Я показываю ему на 
свой сверток (пожертвование): «Где 
оставить?» Монах кивает в сторону 
нартекса, неодобрительно взглянув на 
мой внешний вид. Я соглашаюсь: он 
вполне соответствовал моему внутрен-
нему устроению. Перед отъездом на 
Святую Землю я с трудом нашла себе 
подходящую одежду. Среди нескольких 
пар брюк имелись две юбки, но и эти 
были едва до колен или облегающие 
контуры фигуры, а платок… Платок 
напрочь отсутствовал в моем гардеробе, 
и меня выручила старенькая мама, 
отдав свой, темно-голубой, цвета празд-
ников Божией Матери.

Кафоликон монастыря VI века пред-
ставлял собой трехнефную базилику, 
разделенную 12 колоннами по 6 в ряд. 
Деревянный кессонированный потолок 
и цветной мраморный пол с высокими 
стасидиями по бокам и кафедрой архи-

Богослужение на вершине горы Синай Неопалимая купина. Монастырь св. вмч. Екатерины
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НА СВЯТУЮ ЗЕМЛЮ
В начале было Слово

епископа дополнял убранство. Редкие 
по мастерству иконы украшали стены 
храма, но мозаика Преображения в 
конхе алтарной апсиды являла собой 
настоящий шедевр. Взглянув на высо-
кий старинный иконостас, я поняла, что 
уже видела эту церковь, вернее сказать 
- узнала ее.

Не склонная к каким-либо мистиче-
ским откровениям, готовая скорее не 
поверить самой себе, я запомнила одно 
событие, происшедшее со мной в Пре-
ображенском соборе нашего города. 
Заходила я тогда в храм редко, стараясь 
прийти позже, а уйти раньше. В один из 
дней, когда утренняя литургия уже 
закончилась, а вечерняя служба еще не 
началась, я зашла в собор. Помню, что 
стояла перед иконостасом, с левой сто-
роны, где большая икона Божией Мате-
ри, ни о чем особо не думая, и вдруг, 
словно одна картина сменила другую: я 
стою в каком-то другом и очень древнем 
храме, поменьше, но с высоким потол-
ком и резным старинным иконостасом, 
едва освещенным небольшими окнами 
наверху. Это было так неожиданно и 
быстро, что я опешила, пытаясь найти 
оправдание: «Показалось!» Но забыть 
не могла, и здесь, на Синае, я узнала 
этот храм, впервые увиденный. К моему 
изумлению, освященный так же в честь 
Преображения Господня, как и собор в 
Тольятти. 

Продолжалась монашеская служба. 
Греческие протяжные распевы - отчет-
ливые и красивые, хочется слушать без-
конечно. Успеваю заметить, что в левом 
приделе, в честь св. Иакова (брата 
Господня), принимает исповедь о. Вла-
димир. Я тоже встаю, почти последняя, 
т. к. наша руководитель Л. И. напомина-
ет остальным, что батюшка хочет помо-
литься на службе. Пытаюсь назвать 
свои грехи и не могу вспомнить. У меня 
их просто нет! С усилием выдавливаю 
что-то невразумительное. Батюшка 
вздыхает, накрывая мою голову епитра-
хилью. Я догадываюсь, что он знает обо 
мне все, или почти все. Принимаю неза-
служенное причастие как аванс и оче-
редную милость Божию.

По окончании службы монахи 
выносят для поклонения мощи св. вмч. 
Екатерины в серебряных ковчегах: 
главу и кисть левой руки, а также метал-
лические колечки в дар паломникам. 
Стараясь разглядеть иконы в боковых 
приделах, я подхожу опять последняя. 
На подносе осталось одно кольцо, такое 
маленькое, что впору только на мизи-
нец. На кольце надпись АГIА 
АIКАТЕРINА (святая Екатерина) и 
заглавные буквы в вензеле-сердечке.

Снимаю свой нательный крест на 
цепочке, чтобы приложить к мощам, 

но, видимо, самой нельзя: монах мгно-
венно перехватывает руку и, забрав 
крест, благоговейно опускает на ковчег. 

У НЕОПАЛИМОЙ КУПИНЫ

Часовня Святой Купины располо-
жена за алтарем Преображенской церк-
ви и посвящена Благовещению Пресвя-
той Богородицы. Терновый куст, горя-
щий и несгорающий, стал прообразом 
Богородицы, пребывающей нетленной 
по воплощении и рождении от Нее 
Сына Божия.

Ниша Святилища, откуда прежде 
рос куст Неопалимой Купины, пред-
ставляет собой отверстие, покрытое 
мраморной плитой и серебряной чекан-
ной ризой. Над нишей - святой алтарь 
часовни. Сам куст перенесен на несколь-
ко метров неподалеку, но продолжает 
расти. Богослужение в часовне бывает 
каждую субботу, и монахи входят сюда 
босыми, почитая святость места. 

Перед нами был зеленеющий куст в 
виде огромной пышной шапки из длин-
ных свисающих вниз стеблей кустарни-
ка, подобного мимозе или акации, в 
котором Господь явился Моисею: «И 
явился ему Ангел Господень в пламени 
огня из среды тернового куста. И увидел 
он, что терновый куст горит огнем, но 
куст не сгорает….- и сказал Бог: сними 
обувь твою с ног твоих, ибо место, на 
котором ты стоишь, есть земля святая».

Отец Владимир, стоя под сенью 
куста Неопалимой Купины, спиной к 
каменной кладке часовни, трогательно 
и просто пересказывает нам ветхозавет-
ную историю призвания Моисея к спа-
сению народа Божия: «Кто я такой, 
чтобы прийти к фараону и сказать: 
«Отпусти народ мой!» Кто послушает 
меня?» - «Я пойду перед тобой, совершу 
знамения и чудеса». «Моисей даже в 
последний момент сказал: «Господи, я 
косноязычен!» - «Ну, вот у тебя есть 
брат Аарон. Он говорит хорошо. Ты 
будешь говорить Аарону, а Аарон будет 
говорить народу».

«Я к чему на этом останавливаюсь, 
- продолжает батюшка. - Для нас всех 
очень важно понять. Вот мы знаем наше 
призвание, зачем Господь нас призвал к 
спасению. Ведь не только, чтобы свои 
душонки для Царствия Божия спасти. 
Чтобы в этом мире, погибающем во 
грехе, как-то искру света Правды Божи-
ей явить. А мы порой замыкаемся в 
себе, или когда Господь зовет на какое-
то служение, мы боимся. Неуверенны в 
своих силах – сможем ли? Если Господь 
зовет, то, конечно, Он будет нам помо-
гать. Мы помним, что наш Бог, явив-
шись потом нам в облике человеческом, 
нам сказал: «Приидите ко Мне, все 
труждающиеся и обремененные, и Я 

упокою Вас. Возьмите иго Мое на себя и 
научитесь от Меня, ибо Я кроток и сми-
рен сердцем, и найдете покой душам 
вашим. Ибо иго Мое благо, и бремя Мое 
легко» (Мф. 11, 28-30). 

ДОЛИНА ФОЛА. К ПРЕПОДОБНОМУ ИОАННУ 
ЛЕСТВИЧНИКУ

От монастыря св. Екатерины до 
пещеры прп. Иоанна около 8 км пути по 
пустыне Фола. На нескольких микроав-
тобусах нас везут к бедуинскому поселе-
нию Санта Катарина. Затем надо идти 
пешком. Отсюда начинается дорога к 
пещере и часовне знаменитого пустын-
ника Иоанна Схоластика, прозванного 
Лествичник (30 марта/12 апр., Неделя 
четвертая Великого поста) за его аскети-
ческий труд «Небодорожная Лестви-
ца». 

Каменистая тропа петляет между 
скал, безконечно спускаясь и поднима-
ясь по горному ущелью, на дне которого 
следы русла пересохшего ручья. 
Несколько километров пути паломники 
проходят за 2-3 часа. 

Полдень. Солнце стоит в зените, 
раскаляя голые гранитные камни. Кто-
то уже садится на верблюда – местные 
бедуины и их дети настойчиво сопрово-
ждают нашу группу. Слышу, как шеству-
ющий впереди отец Владимир начина-
ет громко петь псалмы - Антифоны 
изобразительные: «Благослови, душе 
моя, Господа./ Благословен еси, Госпо-
ди./ Благослови, душе моя, Господа,/ и 
вся внутренняя моя имя святое Его». 
Голос батюшки, красивый и раскати-
стый, летит по ущелью. На одной из 
остановок наш синайский гид Алексан-
дра читает стихи. Очень вдохновенно. 
Жаль, что я не запомнила, о чем, т. к. 
моя камера, выскользнув из рук, поле-
тела вниз, звонко отскакивая от камней. 
Мысленно попрощавшись с техникой, я 
подняла фотоаппарат, отделавшись 
легким испугом и царапинами на его 
объективе. В стремлении запечатлеть 
каждый миг путешествия я не вспомни-
ла о молитве, тем паче о покаянии, но 
напомнит еще раз Господь: так усердно 
сделанные снимки будут потом стерты 
«случайным» нажатием кнопки в меню 
«Удалить все».

На середине пути нам показывают в 
глубине ущелья темницу – обитель 
покаяния, «страну плачущих» для 
тяжко согрешивших монахов. О темни-
це упоминает прп. Иоанн в «Лествице» 
ступени 5 «О покаянии».

Наконец мы у цели: несколько 
десятков крутых ступенек ведут наверх 
к пещере в скале. Огромные глыбы кам-
ней нависают угрожающим козырьком 
над крошечной железной дверью кельи. 
Внутри тесного, с низким потолком 

пространства каменный престол с ико-
ной св. прп. Иоанна и лампадкой перед 
ней, рядом круглый железный подсвеч-
ник с песком и несколько дешевых ико-
нок. Сбоку каменное ложе для отдыха. 
Вот, пожалуй, и все. 

Родом из Константинополя (нет 
точных данных), получив хорошее 
образование, 16-летний юноша посту-
пил послушником в Синайский мона-
стырь, приняв через 4 года постриг. 
Спустя 19 лет, после кончины своего 
духовного наставника аввы Мартирия, 
прп. Иоанн удалился в Синайскую 
пустыню Фола, подвизаясь 40 лет в под-
вигах покаяния и молитвы. На 75-том 
году жизни был избран игуменом мона-
стыря св. Екатерины, управляя обите-
лью около 4 лет, и затем удалился на 
вторичное безмолвие. Нет точной даты 
кончины прп. Иоанна. Возможно – 
конец VI в. или начало VII в.

Запредельный аскетизм на попри-
ще безмолвия, где святой молился и не 
мог насытиться пламенной любовью к 
Богу, как мощный трамплин, поднял 
прп. Иоанна в Царствие Небесное, оста-
вив нам плод духа – книгу «Лествица», 
монашеское творение «в назидание 
новых израильтян, т. е. людей, новоис-
шедших из мысленного Египта и из 
моря житейского».

Я открываю эту безценную книгу, 
для меня словно шкатулку, наполнен-
ную драгоценными самоцветами. У 
каждого камня свой оттенок и сияние. 
Достаю один из них – «Мечтание есть 
видение того, чего нет» (степень 3, ст. 
25). Или еще другой - смотри, как он 
сияет: «начало безгневия есть молчание 
уст при смущении сердца, средина – 
молчание помыслов при тонком смуще-
нии души, а конец – непоколебимая 
тишина при дыхании нечистых ветров» 
(степень 8, ст.4). А посмотри, какой кра-
сивый этот - «Кто сделался рабом Госпо-
да, тот боится одного своего Владыки, а 
в ком нет страха Господня, тот часто и 
тени своей боится» (ст. 21, 11). 

Книга «Лествица», составленная по 
образу лестницы Иакова, включает 30 
ступеней (степеней), согласно совер-
шеннолетия Иисуса Христа, и показы-
вает путь духовного восхождения чело-
века «на гору Господню» (Пс. 23, ст.3) - 
в Царство Небесное.

Чтобы полюбить чтение, надо 
любить Слово, которое есть Сам Господь. 
И об этом пишет преподобный Иоанн 
– «Чтение Священных Писаний немало 
может просвещать и собирать ум, ибо 
они суть глаголы Духа Святого и всяче-
ски вразумляют читающих» (ступ. 27, 
ст. 78).

(Продолжение на стр. 16)

Колодец Моисея на Синае. Здесь пророк Моисей заступился за семерых дочерей мадиамского священника Иофора Храм в честь прп. Иоанна Лествичника
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В нескольких сотнях метров от 
пещеры прп. Иоанна, на крошечном 
плоскогорье, находится часовня прп. 
Иоанна Лествичника (престол освящен 
в честь прп. Иоанна). В одноярусном 
иконостасе по правую сторону от Цар-
ских врат образы Господа и св. Иоанна 
Предтечи, слева – Богородицы и прп. 
Иоанна Лествичника. Нам разрешают 
подняться на солею и приложиться к 
иконам в иконостасе. Деньги и записки 
оставлять нельзя: бедуины ловко их 
вытаскивают. На полу мусор и разбитые 
стекла. После короткого молебна и 
пения величания мы возвращаемся в 
монастырь. 

НА ВЕЧЕРНЕЙ СЛУЖБЕ 

Время бежит неумолимо - на исхо-
де день. Вечерняя служба на греческом 
языке с громким протяжным чтением 
и напевами проходит быстро. Не имея 
навыка внутренней молитвы и участия 
в богослужении,  блуждаю взглядом по 
стенам Преображенской церкви, с 
удивлением отмечая зарницы молний 
голубого цвета, пробегающих по купо-
лу. Позднее я спрошу о. Владимира об 
этом явлении, но он удивленно взгля-
нет на меня: «Нет, не видел». Всю 
службу батюшка стоял неподвижно на 
правой половине центрального нефа и 
молился с закрытыми глазами, опу-
стив голову вниз.

В конце богослужения всем раздают 
большие ломтики освященного мона-
стырского хлеба серого цвета. Он так 
обильно пропитан красным вином, что 
вкушать его непривычно. 

ПОСЕЩЕНИЕ РИЗНИЦЫ

Кроме девяти часовен, колокольни, 
колодца Моисея, мечети и монашеских 
келий, на территории монастыря нахо-
дятся библиотека, где хранится более 
4500 ценнейших рукописей; Пинакоте-
ка из 2000 икон периода VI - XIX вв.; 
сакристия и музей-ризница.

Нам любезно разрешили посмо-
треть музей-ризницу и даже фотогра-
фировать, но без применения вспыш-
ки. Здесь представлены иконы различ-
ных эпох, драгоценные священные 
сосуды (дискосы для раздачи просфор, 

святые Потиры), облачения епископов 
высокого мастерства и пр. Несколько 
икон особенно запомнились. Это пере-
носная икона св. Екатерины (большая 
в рост, XV) испанской работы; энкау-
стические (восколитые) иконы: ап. 
Петр (VI), Христос-Пантократор (VI) 
исключительной работы, переносная 
икона «Небодорожная Лествица 
Добродетелей» (XII - XIII). 

Матушка Ирина Головина наводит 
луч фонарика на икону Благовещения. 
Я с восхищением вижу, как благодаря 
игре света и мастерству иконописца, 
появляется изображение младенца 
Христа в сияющей мандорле на груди у 
Девы Марии, совершенно невидимое 
при естественном освещении. 

ОСТЕОФИЛАКИЙ (УСЫПАЛЬНИЦА)

Снаружи монастырских стен есть 
прекрасный сад, где растут оливковые 
и фруктовые деревья, пальмы, кипари-
сы, сикоморы, декоративные растения, 
виноград и овощи  для нужд обители. 
Здесь же находится часовня и кладби-
ще для братии, останки которых спу-
стя время переносят в Остеофилакий, 
т. к. для обустройства обычных могил 
не хватает земли. 

В небольшом двухэтажном здании 
Усыпальницы (Костницы), едва осве-
щенном внутри, хранятся в большом 
количестве останки давно усопшей 
братии (черепа и кости), аккуратно 
уложенные на полу и отгороженные 
решетками. В нишах стен, за решетка-
ми находятся мощи архиепископов. В 
отдельном кувуклии мощи блж. Сте-
фана Синайского в сидящем положе-
нии и облачении схимника (VI). О нем 
рассказывает прп. Иоанн Лествичник 
в своей книге (степ. 7, ст.50).

Останки монахов свидетельствуют 
нам, ныне живущим, о суетности и ско-
ротечности жизни. Ну как тут не вспом-
нить истину Екклесиаста: «Выслушаем 
сущность всего: бойся Бога и заповеди 
Его соблюдай, потому что в этом все 
для человека; ибо всякое дело Бог при-
ведет на суд, и все тайное, хорошо ли 
оно, или худо».

Ирина Бирина, Тольятти, 
апрель 2016 г.

Всякого, жаждущего любви, 
насыщает Бог.

Всякого, жаждущего 
обмана — диавол.

Приходя в этот мир, мы начинаем 
свой изнурительный путь в неизвест-
ности. И каждый день мы испытываем 
жажду и изнемогаем от усталости и 
труда, поднимаясь на нашу Голгофу. 
Жажда наша одновременно телесная и 
душевная, ведь, будучи людьми, мы 
обладаем и душой, и телом. Но что это 
за жажда? Благородные стремления, 
желания и мечты. Если животному 
бросить немного сена, оно будет 
довольно. Человека же можно посе-
лить во дворце, снабдить его всеми 
материальными благами, одеть в 
шелка и порфир, а он, тем не менее, 
останется неудовлетворен. Это проис-
ходит потому, что он ищет чего-то 
более важного и высокого.

Наш Бог и Создатель позаботился 
об утолении жажды как нашего тела, 
так и нашей души. На нашем пути Он 
создал источники с прохладной водой, 
радующие и укрепляющие тела путни-
ков жизни. Но нескольких лишь источ-
ников будет недостаточно, ведь насы-
щение наше временно. Вскоре мы 
вновь захотим испить воды, и до конца 
нашей жизни нам будут нужны безчис-
ленные источники, дабы не умереть от 
жажды. Но чтобы напоить души, тре-
буется вода не вещественная, а такая, 
которая способна укрепить нас на дол-
гое время. Поэтому сам Богочеловек, 
сладчайший Иисус, Источник жизни, 
предлагает нам помощь и восклицает: 
«Кто жаждет, иди ко Мне и пей» (Ин. 
7,37), «А кто будет пить воду, которую Я 
дам ему, тот не будет жаждать вовек» 
(Ин. 4,14), и до конца своей жизни не 
будет испытывать жажду и придет ко 
Мне в Мое Царство.

Не трагичен ли тот факт, что нас 
окружает столько прохладных полно-
водных источников, водопады благо-
дати, а мы горим от жажды? Видим 
воду, но не приближаемся к ней и жаж-
дем до самой смерти, вместо того чтобы 
наклониться и испить от воды, которую 
нам так щедро дарит Христос, един-
ственный, Кто искренно любит нас и 
желает нашего спасения.

К несчастью, все люди стоят перед 
безответным вопросом: действительно 
ли мы жаждем «воды живой» (Ин. 
4,11), жаждем правды, справедливости, 
любви, искренности и мира, жаждем 
лучшей жизни? Если да, это означает, 
что мы жаждем Христа, и Он может 
напоить нас водой Своей благодати, 
вечной радости, Божественной силы, 
здравия и поисков вечности. Если же 
нет, тогда мы пытаемся утолить свою 
жажду различными философскими 
теориями, развлечениями, безудерж-
ной погоней за деньгами, славой и 
известностью, которые не смогут 
остаться с нами после смерти, ибо эта 
слава временна, это туман, который 
развеет ветер смерти. И тогда сердце 
наше остается неудовлетворенным и 
сухим.

Мы жаждем любви? Хотим, чтобы 
окружающие нелицемерно любили 
нас, и сами мы могли истинно любить? 
Наш Христос есть воплощение любви, 

и Он зовет нас к Себе, говоря: «Идите 
за Мной и научитесь искренне любить 
всех вокруг, как Я возлюбил вас. Идите 
за Мной и старайтесь всегда пребывать 
в непрестанном бдении и борьбе. Но не 
надейтесь, что утолите свою жажду 
делами вашими, своим достоинством и 
качествами, которые Я даровал вам. 
Лишь Моя милость утоляет жажду и 
спасает. Царство Небесное — не награ-
да за ваши дела, но благодать Моих 
щедрот. Посему с любимым Мною 
смирением говорите: «Мы рабы ниче-
го не стоящие, потому что сделали, что 
должны были сделать» (Лк. 17,10).

Если мы жаждем любви, нас напо-
яет водой Своей любви Сам Бог. Одна-
ко когда мы жаждем зла и обмана, 
тогда нашу жажду утоляет своим ядом 
лукавый и ведет нас, отравленных, к 
себе, «во тьму внешнюю» (Мф. 25,30).

Мы жаждем свободы? Правители 
говорят о свободе, одновременно рас-
ставляя силки для душ своего народа. 
Лишь Сын Бога Любви может освобо-
дить от душащих нас страстей и сде-
лать нас истинно свободными.

Вода не утоляет жажду, если мы 
лишь смотрим на нее. Ее надо испить, 
и как можно больше. Чтобы Христос 
вошел в глубины наших мыслей, 
чувств, всего нашего существа благо-
даря нашим непрестанным поискам, 
несмолкаемой молитве и Причастию 
Его Тела и Крови.

Представьте себе художника, кото-
рый взял все свои инструменты, а вме-
сте с ними радио, фотоаппараты и все, 
что предлагает техногенная культура, и 
пошел порисовать в пустыню, забыв 
самое главное — фляжку с водой. Он 
может включить радиоприемник и 
послушать чьи-то лживые слова и 
песни. Но когда он захочет пить, чем 
ему помогут все атрибуты техногенной 
цивилизации? И он пребывает в пусты-
не жаждущим. Эту картину представ-
ляет нам пророк Давид в своем псалме: 
«Ты Бог мой, Тебя от ранней зари ищу 
я; Тебя жаждет душа моя, по Тебе 
томится плоть моя в земле пустой, 
иссохшей и безводной» (Пс. 62,1).

Нам, верующим, жаждущим стран-
никам в пустыни жизни, нужно лишь 
наклониться и испить воды. Наша вера 
— это источник живой воды. Об этом 
говорит ветхозаветный пророк Иезеки-
иль, которому было явлено видение, 
как из храма вытекал ручей. Через 
тысячу метров вода доходила до 
лодыжки (Иез. 47,3), еще через тысячу 
— по колено, далее — по пояс, пока не 
превратился ручей в непроходимую 
реку. Берега ее богато покрывала 
зелень и плодовые деревья, а воды 
населяли безчисленные рыбы. Эта 
река олицетворяет нашу веру и ее пре-
умножение в веках. Она — ручей, истек-
ший из ран Распятого Христа. Посте-
пенно она распространилась и превра-
тилась в вечно текущую реку, питаю-
щую своими водами всю поверхность 
земли. Это Церковь, основанная Госпо-
дом нашим Иисусом Христом, благо-
словенным и превозносимым в веках.

Харалампос Бусьяс
Перевод с новогреческого редакции 

интернет-издания «Пемптусия»
pemptousia.ru

(Продолжение. Начало на стр. 14)

БОГ УТОЛЯЕТ 
ЖАЖДУ ЛЮБВИ

ПАЛОМНИЧЕСТВО
НА СВЯТУЮ ЗЕМЛЮ

(Продолжение следует.)


